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Fla e Palmeiras confirmados no Mundial de Clubes
2025 

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, recebeu, 
nesta terça-feira (14), o 
vice-chanceler e ministro 
federal da Economia e Ação 
Climática da Alemanha, Ro-
bert Habeck, além do minis-
tro federal da Alimentação 
e Agricultura, Cem Özdemir, 
e empresários que integram 
a delegação alemã. Juntos, 
visitaram a comunidade in-
dígena Três Unidos, próxima 
a Manaus, para conhecer 
projetos de proteção à flo-
resta e melhoria de vida dos 
ribeirinhos.

Wilson Lima apresenta 
projetos a delegação alemã 

País 11

Alerta sobre crise 
migratória em Roraima
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2 Última hora
ONG arrecada doações 
para vítimas de tragédia
Campanha arrecada 
fundos para atender 
as necessidades 
emergenciais dos 
moradores que ficaram 
desabrigados por conta 
de desabamento de terra 

Diante da tragédia ocor-
rida no bairro Jorge Tei-
xeira, durante forte chu-
va que atingiu a capital 

amazonense, a ONG Parceiros 
Brilhantes está recebendo doa-
ções para ajudar as vítimas com 
necessidades emergenciais. Na 
ocasião, oito pessoas morre-
ram no desmoronamento de um 
barranco na rua Pingo D’Água, 
comunidade Nova Floresta.

De acordo com a diretora exe-
cutiva da Parceiros Brilhantes, 
Mayara Brilhante, o objetivo da 
campanha é arrecadar fundos 
para atender as necessidades 
emergenciais dos moradores que 
ficaram desabrigados.

“Muitas doações emergenciais 
já estão sendo direcionadas às ví-
timas, mas queremos ser asserti-
vos. Por isso, estamos arrecadan-
do recursos para que possamos 
fazer a compra de eletrodomés-
ticos para algumas famílias, pois 
muitas serão direcionadas para 
o aluguel social e não têm nada. 
Além disso, também queremos 
ajudar a família que teve vítimas 
fatais e dar oportunidades, pois 
são refugiados e se encontram 
numa situação muito difícil”, in-
forma Mayara.

O ponto de coleta fica na Rua 
Gabriel Gonçalves, número 288, 
bairro Aleixo, próximo da sede 
da Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf). Para ajuda 
em dinheiro basta acessar o link 
da ONG Parceiros Brilhantes em 

ONG realiza campanha para arrecadar doações para famílias desabrigadas, após deslisamento de terra 

parceirosbrilhantes.apoiar.co/
SOSJorgeTeixeira.

“A gente chama a sociedade a 
participar dessa corrente do bem.  
É muito emocionante saber que 
podemos contar com a parceria 
de pessoas que valorizam a vida. 
Qualquer esforço nesse momen-
to é muito bem-vindo para aju-
darmos essas famílias”, destacou 
a diretora.

Parceiros Brilhantes
Os Parceiros Brilhantes surgi-

ram há três anos, fruto de um 
sonho de um empresário em aju-
dar as pessoas, dando oportuni-
dades a quem precisa. Durante a 
pandemia do coronavírus, espe-
cificamente na crise do oxigênio 
que matou milhares de ama-
zonenses, a entidade arrecadou 
mais de R$ 2 milhões em doações.

“Nós fomos uns dos primeiros 
a ter a iniciativa de pegar os 
cilindros de oxigênio e levar aos 
hospitais que estavam em uma 
situação caótica”, revela Mayara.

Além de cilindros de oxigênio, 
o instituto também já distribuiu 
também kits hospitalares, itens 
de higiene e outros insumos aos 
centros de saúde.

Uma outra ação que também 
marcou a atuação dos Parcei-
ros Brilhantes foi o resgate da 
moradora de rua e dependente 
química, conhecida como ‘Marina 
Silva’. Em 2020, ela virou ‘hit’ 
mundial ao ter um vídeo seu dan-
çando compartilhado pela rainha 
do pop, Madonna.

DIVULGAÇÃO

 Zuckerberg 
anuncia mais 
demissões

10 MIL 

A Meta Platforms, contro-
ladora do Facebook, afirmou 
que pretende cortar quase 
10 mil postos em sua folha 
de pagamentos nos próximos 
meses. Trata-se da segunda 
grande onda recente de cortes 
da empresa, que diz estar vol-
tada para o ganho de eficiência, 
em um contexto econômico 
mais difícil.

Executivo-chefe da Meta, 
Mark Zuckerberg disse em e-
-mail à equipe nesta terça-
-feira, 14, que a empresa terá 
várias rodadas de cortes de 
vagas, bem como cancelará 
alguns projetos e reduzirá o 
ritmo de contratação, no que 
ele qualificou como o “ano da 
eficiência”.

Equipes de recrutamento da 
companhia serão cortadas pri-
meiro, seguidas pela reestru-
turação e por demissões nos 
grupos de tecnologia no fim de 
abril, disse Zuckerberg.

Em maio, haverá redução da 
folha nas equipes de negócios, 
notou, acrescentando que será 
“difícil”. “Minha esperança é fa-
zer essas mudanças organiza-
cionais o mais rápido possível 
no ano, para que possamos 
superar este período de incer-
teza e nos concentrar no tra-
balho crucial pela frente”, disse. 
Fonte: Dow Jones Newswires.



Vereadores aprovam empréstimos
A Câmara Municipal de Manaus 

(CMM) aprovou, nesta terça-feira (14), 
autorização para a prefeitura contrair 
empréstimo de R$ 600 milhões do 
Banco do Brasil. O dinheiro, segundo 
a prefeitura, é para investimentos em 
infraestrutura. Os recursos vão para o 
Fundo Municipal de Desenvolvimento 
Urbano (FMDU). O valor será aplicado 
também na construção de novos com-
plexos viários, investimentos em mobi-
lidade urbana, recapeamento de vias, 
revitalização de centros esportivos e de 
espaços de lazer e convivência social, 
como o CSU (Centro Social Urbano) do 
Parque 10 de Novembro.

Concurso da Câmara
O Supremo Tribunal Federal (STF) 

rejeitou recursos da Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM) e ordenou 
a nomeação de todos os candidatos 
aprovados no concurso público de 
2003. O julgamento virtual do recur-
so apresentado pela Câmara contra 
decisão liminar do ministro Ricardo 
Lewandowski foi encerrado na sexta-
-feira (10); e a medida, publicada nesta 
segunda-feira (13). O presidente da 
Câmara, Caio André (PSC), disse que 
ainda não foi comunicado da delibe-
ração. Como consequência, a CMM 
não poderá realizar novo concurso 
público até a nomeação de todos que 
aguardam convocação e contratação.

Campanha solidária
Amanhã (16), às 14h, será realizada na 

Câmara Municipal de Manaus (CMM) a 
palestra de lançamento da campanha 
‘Sou Cidadão Solidário’. O projeto tem 
como objetivo sensibilizar a sociedade 
para destinação de recursos voltados 
às crianças, adolescentes, idosos e pro-
jetos culturais e desportivos da cidade.

A iniciativa possibilita aos declaran-
tes do Imposto de Renda destinar até 
6% do valor do imposto devido para 
os Fundos dos Direitos da Criança e 
do Adolescente e/ou aos Fundos dos 
Direitos dos Idosos, bem como projetos 
do próprio município. 

Alckmin em Manaus
O Conselho de Administração da Su-

frama (CAS) se reúne no próximo dia 
(24), em Manaus, com a presença do 
ministro do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços e vice-presi-
dente da República, Geraldo Alckmin. A 
confirmação ocorreu na segunda-feira 
(13) e foi comunicada pelo ministério ao 
superintendente interino da Suframa, 
Marcelo Pereira. 

A expectativa é de que o encontro 
conte com uma pauta de 44 projetos 
industriais e de serviços, totalizando 
aproximadamente R$ 1,5 bilhão em 
novos investimentos e a geração de 
aproximadamente dois mil empregos.

Mais áreas queimadas
A Amazônia foi o bioma que mais 

sofreu com as queimadas nos dois 
primeiros meses de 2023. Com mais 
de 480 mil hectares atingidos pelo 
fogo, a área representa 90% de tudo 
o que queimou no país no primeiro 
bimestre, conforme os dados divul-
gados nesta segunda-feira (13) pelo 

Monitor do Fogo, iniciativa do Map-
Biomas em parceria com o Instituto 
de Pesquisa Ambiental da Amazônia 
(Ipam). Roraima, Mato Grosso e Pará 
concentram 79% do fogo ocorrido no 
Brasil no período. Ao todo, o Brasil 
teve 536 mil hectares queimados 
nos dois meses, o que representa 
28% do que foi registrado no mesmo 
período em 2022.

“Auxilio Aluguel”
Durante sessão plenária desta 

terça-feira (14), na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), o de-
putado Péricles (PL) anunciou que 
irá apresentar hoje (15) o Projeto 
de Lei (PL) “Auxílio Aluguel”, que 
deverá ajudar famílias desabrigadas 
por conta desses desastres. “Estou 
apresentando algo que já existe em 
outro estado. É uma lei que irá pro-
porcionar um auxílio aluguel para 
famílias desabrigadas”, disse o par-
lamentar, explicando que a lei já 
foi, inclusive, discutida no Supremo 
Tribunal Federal (STF). 

Joana Darc resgata animais
A deputada Joana Darc (União Bra-

sil), presidente da Comissão de Pro-
teção aos Animais, Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Sustentável da 
Assembleia Legislativa do Amazonas 

(CPAMA-Aleam), trabalha desde a 
madrugada do último domingo (12), 
para auxiliar as famílias e animais 
vítimas do deslizamento de terra no 
bairro Jorge Teixeira, Zona Leste de 
Manaus. Na tragédia oito pessoas 
morreram, dentre elas,quatro crian-
ças e muitos animais domésticos. 
Joana ainda resgatou cerca de 18 
cães, 1 gato e 1 tracajá.

Radares inteligentes
Novos radares que serão instala-

dos em avenidas de Manaus terão 
sistema para identificar carretas. 
Segundo o diretor-presidente do 
Instituto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Paulo Henrique 
Martins, a intenção é ter o controle 
dos veículos pesados que circulam 
fora das normas de trânsito. “Dentro 
dos equipamentos que estão sen-
do licitados existe um sistema que 
que mede o comprimento, se é uma 
carreta ele sabe diferenciar como o 
veículo passa na via”, disse Paulo 
Henrique.

Ex-ministro morre
O ex-ministro Eliseu Padilha mor-

reu na noite desta segunda-feira (13), 
aos 77 anos. Padilha havia sido inter-
nado em estado grave no Hospital 
Moinhos de Vento, em Porto Alegre, 

no Rio Grande do Sul, na manhã do 
último sábado (11). Ele estava com 
um câncer de estômago, descober-
to havia um mês, segundo nota da 
família. O ex-ministro deixa mulher, 
seis filhos e cinco netos.

Com extenso currículo na política, 
Padilha passou pelo Legislativo e 
pelo Executivo e foi peça fundamen-
tal nos governos de Fernando Henri-
que Cardoso (PSDB), Dilma Rousseff 
(PT) e Michel Temer (MDB).

Marina Silva internada
A ministra do Meio Ambiente, Ma-

rina Silva (Rede), de 65 anos, foi 
internada no hospital de Brasília, 
nesta segunda-feira (13), onde será 
submetida a uma avaliação. Após 
sentir mal-estar e indisposição, ela 
procurou atendimento médico. Há 
suspeita de Malária. Ainda não há 
diagnóstico.

Marina terá de fazer uma bateria 
de exames para investigar o quadro 
clínico.  Na agenda oficial desta se-
gunda, a ministra tinha quatro reu-
niões marcadas.

Impedido de assumir
O ex-presidente da Fundação Pal-

mares, Edvaldo Araújo, conhecido 
como Zulu Araújo, teve o seu nome 
anunciado pelo Ministério da Cul-

tura como secretário de Cidadania e 
Diversidade Cultural. O anúncio foi 
feito pelas redes sociais da pasta do 
governo federal, mas logo em seguida 
a postagem foi excluída. Em tese, ele 
não pode assumir o cargo em razão de 
uma punição por improbidade admi-
nistrativa imposta pela Controladoria-
-Geral da União (CGU). A ação contra 
ele foi movida em 2013 por conta 
de sua gestão como presidente da 
Fundação Palmares entre os anos de 
2007 e 2010. 

Datena mira prefeitura
O apresentador e jornalista José 

Luiz Datena, da TV Band, fechou com 
o PDT de Ciro Gomes para concorrer 
à Prefeitura de São Paulo em 2024. 
A investida política de Datena mira 
a cadeira atualmente ocupada pelo 
emedebista Ricardo Nunes, que pode 
concorrer à reeleição.

O presidente da sigla, Carlos Lupi, 
confirmou que Datena se filiou ao 
partido há alguns meses e que é o 
nome da sigla para concorrer ao cargo 
de prefeito de São Paulo. “Irá fortalecer 
o nosso partido e nossa causa, pois 
é um homem comprometido com as 
causas populares”, afirmou.

Prefeito afastado
Um grande escândalo tem marcado 

uma pequena cidade localizada no 
norte central do Paraná após o pre-
feito de Bom Sucesso ser afastado 
do cargo pelo período de 90 dias. A 
decisão liminar do Tribunal de Justiça 
do Paraná (TJPR) atende a uma ação 
civil pública ajuizada pelo Ministério 
Público do Paraná (MPPR). O chefe 
do Executivo municipal, Raimundo Se-
veriano de Almeida Junior, do PSDB, 
é investigado por desvio de recursos. 
Além do prefeito, agentes públicos, 
familiares e 

Palocci devolverá carros
O juiz Eduardo Appio, da 13ª Vara 

Federal Criminal de Curitiba, determi-
nou que o ex-ministro Antônio Palocci 
(dos governos Lula e Dilma) entregue 
quatro carros da marca Hyundai que 
estão em sua posse, mas já estavam 
bloqueados no bojo da extinta opera-
ção Lava Jato. Appio mandou Palocci 
devolver os veículos junto à Justiça 
Federal em Brasília. Delator da Lava 
Jato, Palocci terá cinco dias para en-
tregar os veículos à 10ª Vara Federal 
do DF, com os documentos.

CPMI do dia 8
O presidente do Senado, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG), posicionou-se 
contra o mandado de segurança fei-
to pela senadora Soraya Thronicke 
(União Brasil-MS) no Supremo Tribu-
nal Federal (STF) que pede a instalação 
da Comissão Parlamentar de Inquérito 
(CPI) dos atos do 8 de janeiro.

Os advogados da Casa argumentam 
que o requerimento da congressista 
foi apresentado no dia 9 de janeiro, 
anterior à atual legislatura, iniciada 
em fevereiro, e por isso não poderia 
avançar. O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) disse não querer a instala-
ção de uma investigação do Legislativo 
sobre o 8 de janeiro. 

Prefeitura prorroga vencimento 
do IPTU 2023 para 31 de março

A Prefeitura de Manaus prorrogou o vencimento do Imposto Predial e Territorial Urbano (IPTU) 
do exercício de 2023. O novo prazo para pagamento da cota única, com até 10% de desconto, 
e da primeira parcela, caso o contribuinte opte pelo parcelamento, é até o dia 31 de março.

As novas guias para pagamento do tributo poderão ser emitidas diretamente no portal de 
serviços tributários da Prefeitura de Manaus (manausatende.manaus.am.gov.br). Segundo o 
subsecretário da Receita da Secretaria Municipal de Finanças e Tecnologia da Informação 
(Semef), Armínio Pontes, as demais parcelas seguem a data do calendário fiscal municipal. “Por 
determinação do prefeito David Almeida, além da data de vencimento, também está prorrogado 
o prazo para que o contribuinte procure a Prefeitura de Manaus para impugnar qualquer dado 
de lançamento, se for o caso”, informou Pontes.

Caso haja alguma dúvida ou contestação sobre as alterações lançadas em seu cadastro, o 
contribuinte titular do imóvel pode procurar o atendimento presencial do Manaus Atende. A 
central de atendimento fica na avenida Japurá, nº 493, no Centro. É importante ter a notificação 
de lançamento em mãos e documentações que comprovem todas as características atuais do 
imóvel em questão.

O lançamento do IPTU deste ano somou 601 mil cadastros imobiliários na base municipal. 
Do total, 518,2 mil são contribuintes tributáveis, que somam lançamento de R$ 626,1 milhões, 
o que representou 0,8% a mais que o somado no ano anterior.

Ao secretário de Educação do Estado de São Paulo, Renato Feder, que 
prepara uma grande investida no campo educacional paulista. Ele, que cravou 
o Estado do Paraná no 1º lugar do Índice de Desenvolvimento da Educação 
Básica (Ideb) do Ensino Médio, ainda quando assumia a Secretaria de Edu-
cação do Paraná no primeiro governo de Ratinho Junior (PSD), atuará para 
repetir conquistas já consolidadas. Ele destacou que o foco de sua gestão é 
matemática, português, redação.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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A três alunas do curso de Biomedicina da universidade Unisagrado, em 
Bauru (SP), que fizeram um vídeo que viralizou nos últimos dias, ridicu-
larizando a universitária Patrícia Linares, de 44 anos, por conta de sua 
idade. Ela, que estuda Biomedicina em uma universidade de Bauru (SP), 
disse que soube da gravação na noite de quinta-feira (9). No dia seguinte, 
alguns colegas fizeram a gentileza de dar flores e chocolate para Patrícia. 
A instituição afirmou que está tratando do caso no âmbito institucional.

Manaus, quarta-feira 15 de março de 2023
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Recado do Rei do Baião ao 
presidente

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Uma luz sobre a equidade de gênero na 
área tecnológica

A economia brasileira mostrou um desempenho bastante fraco 
na geração de empregos no mês de bom janeiro. Segundo dados 
do Cadastro-Geral de Empregados e Desempregados do Minis-
tério do Trabalho e Emprego (Caged), 1.874.226 trabalhadores 
foram admitidos no período, mas 1.790.929 foram demitidos. 

O saldo é de 83.297 novos postos de trabalho com carteira 
assinada. Em janeiro de 2022, mesmo com o impacto negativo 
da pandemia, o saldo foi de 167.269 vagas a mais, o dobro do 
desempenho de 2023. É imperativo que o presidente Lula des-
ça do palanque e comece a governar o Brasil, caso contrário, 
talvez não haja tempo hábil para evitar uma dura recessão. 
O que justifica tão abrupta queda na geração de empregos? 
Com um pouco de ingenuidade metodológica, pode-se esperar 
que, tendo o Partido dos Trabalhadores ganhado a eleição de 
2022, as causas dos trabalhadores sejam contempladas pelo 
governo. Entretanto, qual a maior causa do trabalhador que não 
o emprego? É o emprego que garante a renda familiar, a digni-
dade, e indica, no plano macro, que está havendo a produção 
de riquezas e, consequentemente, o recolhimento de impostos, 
o sustento do Estado.

Na música “Vozes da Seca”, o pernambucano Luiz Gonzaga do 
Nascimento, o Gonzagão, diz: 

“Dê serviço a nosso povo, encha os rios e barragens / Dê co-
mida a preço bom, não esqueça a açudagem / Livre assim, nós 
da esmola, que no fim desta estiagem / Lhe pagamo inté os 
juros sem gastar nossa coragem”. Lula deveria ouvir mais seu 
conterrâneo, Rei do Baião, e menos alguns de seus conselheiros, 
talvez meros bajuladores palacianos.

O recém-criado Ministério das Mulheres 
promete inserir as mulheres no mercado de 
trabalho, criar políticas públicas para com-
bater o assédio moral e buscar a equipara-
ção de salários entre gêneros. Sabe-se que 
não será uma tarefa fácil, especialmente no 
que se refere à área tecnológica, onde a 
dominação de gêneros fica evidente.

 No ano passado, como parte do Plano 
de Ação Anual (PAA) do Grupo de Trabalho 
do Programa Mulher Crea-RJ, foi encomen-
dado à pesquisadora Maria Salet Novellino 
o estudo “As Profissionais com Registro/
Visto no Crea-RJ: Levantamento e Análise 
de Questões Relacionadas às suas Atuações 
Profissionais”, que serviu de base para o 
Censo Mulher Crea-RJ.

O estudo foi desenvolvido a partir do 
universo dos profissionais cadastrados no 
Crea-RJ, um total de 138.097 indivíduos, dos 
quais 23.185 (16,79%) são mulheres e 114.912 
(83,21%) são homens. De início, uma triste 
observação: o percentual de mulheres no 
Crea-RJ fica abaixo da média nacional do 
Confea (Conselho Federal de Engenharia e 
Agronomia), que é de cerca de 20%.

 A pesquisa apresentou evidências de que 
os percentuais das estudantes e das profis-
sionais nas engenharias e afins vêm aumen-
tando, mas a participação delas no campo de 
trabalho ainda é consideravelmente menor 
do que a dos homens. Participação menor 
não só quantitativamente, mas também 
qualitativamente, visto que as posições de 
comando são ocupadas majoritariamente 
por homens, o que reforça a dominação 
masculina no campo de trabalho.

 Entre as diferentes graduações do uni-
verso dos profissionais registrados no Crea-
-RJ, as mulheres apresentam percentuais 
mais altos em Meteorologia (42,42%), Ge-
ografia (38,27%), Geologia (24,20%), Agro-
nomia (22,19%) e Cartografia (20,53%). Nas 
engenharias, esse percentual é de 16,48%.

 Quanto às especialidades das enge-
nharias, os percentuais de mulheres são 
superiores às dos homens em: Alimentos 
(66,18%), Bioquímica (64,71%) e Biomédi-
ca (52,38%). Os percentuais de mulheres 
aproximam-se dos 50% em Agroindus-
trial (46,15%), Sanitária (43,74%) e Quími-
ca (40,75%). Abaixo de 10% de mulheres 
tem-se na Elétrica (9,50%), Minas (9,17%), 
Mecânica (6,35%), Aeroespacial (4,61%) e 
Industrial (2,78%). Na Civil, que tem o maior 
contingente de profissionais (47.769), as 
mulheres representam 19,09% do total.

 Nas três etapas do estudo, vários dados 
chamaram a atenção. Pode-se observar a 
divisão sexual horizontal do trabalho em de-
terminadas especialidades da engenharia, 
como a Civil, Minas, Metalurgia e Mecânica; 
e em atividades de campo, canteiros de 
obra, fábricas e siderúrgicas, onde há forte 
resistência à presença de mulheres, tanto 
por parte dos operários quanto por parte 
dos profissionais de nível superior.

 Essa resistência teria como justificativa 
as características das atividades, que, no 
imaginário masculino, só poderiam ser exe-
cutadas por homens devido ao ambiente 
rude, trabalho pesado e sujo. Em canteiros 
de obra, fábricas e siderúrgicas caberia às 
engenheiras e afins atividades dentro dos 
escritórios. Imaginariamente haveria então 
uma separação entre atividades masculinas 
e femininas, as mulheres atuando mais em 
tarefas burocráticas e os homens no campo 

e na produção.
Pode-se, também, observar a divisão 

sexual vertical do trabalho pelo número 
reduzido de mulheres em cargos de gerên-
cia. Essa desigualdade, no ideário masculino, 
é justificada na resistência que operários 
teriam em aceitar autoridade feminina, e 
que os empregadores prefeririam homens 
em posição de comando.

 A discriminação de gênero em relação 
às mulheres pode se manifestar de várias 
maneiras, entre elas: ser impedida de falar 
ou ter a fala desqualificada, dificuldade de 
ser ouvida em reuniões; o masculino sempre 
dominando a conversa, usando tons mais 
altos procurando desqualificá-las em dis-
cussões técnicas; falas e ações constrange-
doras, como piadas e brincadeiras sexistas, 
ou até de assédio moral e sexual; e quando 
as mulheres ascendem na hierarquia da 
empresa, a alusão de que tal fato é devido 
a possíveis favores sexuais.

Existe ainda a expectativa de que as 
mulheres se vistam e se comportem de 
modo a ficarem invisíveis como mulheres. 
A discriminação pode ainda se manifestar 
tanto no machismo quanto no paternalis-
mo, na ‘proteção’.

 Várias foram as formas descritas pelas 
profissionais para enfrentar a discriminação: 
aceitar o machismo e o paternalismo como 
elementos ‘naturais’; assumir uma postura 
dura calcada no padrão masculino de com-
portamento; e exigir mais de si própria em 
relação ao desempenho, desta forma se 
adiantando a uma possível discriminação 
e evitar o conflito.

 Para atuarem e serem aceitas em um 
campo predominantemente masculino, 
espera-se que as mulheres incorporem 
e reproduzam características tidas como 
masculinas, como competitividade, ob-
jetividade, individualismo, frieza e rigidez 
disciplinar. As qualidades tidas como femi-
ninas: atenção, cuidado, dedicação, seriam 
vantajosas para o exercício de atividades 
limitadas, mas desvantajosas para atuarem 
no campo em posições de comando. Esta 
visão não é mais aceitável na prática da so-
ciedade atual, evolutiva, diversa, igualitária, 
tecnológica e digital.

 De acordo com a pesquisadora Maria 
Novellino, pode-se concluir que o campo 
das engenharias e afins continua sendo, 
em termos numéricos, predominantemen-
te masculino, mas vem aumentando a par-
ticipação de mulheres.

A necessidade de reestruturação do 
cenário tecnológico brasileiro é uma rea-
lidade. No Programa Mulher, do Crea-RJ, 
o tema Equidade de Gênero tem sido uma 
das pautas prioritárias e tem reafirmado a 
importância do protagonismo da mulher 
enquanto profissional da área tecnológica. 
Precisamos avançar no viés de raça, orienta-
ção sexual e violência e focar nas questões 
de apoio à maternidade e à primeira infância.

 A igualdade de gênero não é apenas 
um direito humano fundamental, mas a 
base necessária para a construção de um 
mundo pacífico, próspero e sustentável. 
Agora, como Conselheira Federal do Confea 
pelo estado do Rio de Janeiro e Presidente 
da Associação Brasileira de Engenheiras e 
Arquitetas -- ABEA Nacional, espero con-
tribuir ativamente para que este objetivo 
seja alcançado.
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“É algo completamente descabido em uma República”

Governo negará ao MST compra de terras, como 
prometeu

Número exato
A verba reservada no orça-

mento do Incra, responsável 
pela reforma agrária, soma 
R$2.434.999,00 para aquisi-
ção de terras.

Nem coça
O orçamento nem de longe 

consegue atender a exigên-
cia dos invasores de terra. O 
movimento cita supostas 90 
mil famílias à espera.

Invasão é crime
A bancada de 340 parla-

mentares, quase dois terços 
do Congresso, já avisou a lide-
ranças governistas que onda 
da invasão não será tolerada.

Jeitinho
Para não desagradar total-

mente os amigos do alheio, o 
governo deve prometer que 
irá receber em terras o pa-
gamento de dívidas à União

Passagens ‘subsidiadas’ já 
provocam suspeitas

A ideia do ministro Márcio 
França (Portos e Aeroportos) 
de o governo subsidiar passa-
gens aéreas para aposentados 
e estudantes tem tudo para 
dar errado: o “público-alvo” 
representa mais da metade 
da população. Por essa razão, 
parlamentares de oposição 
desconfiam que o projeto não 
é apenas demagógico: preten-
deria usar dinheiro do pagador 
de impostos para abastecer o 
caixa das empresas aéreas.

Conta não fecha
São quase 31 milhões de 

aposentados, além de 75 mi-
lhões de estudantes, segundo 
dados do IBGE e da PNAD.

Dinheiro alheio
O “preço promocional” das 

passagens seria bancado com 
o dinheiro do pagador de im-
postos, que já banca sucessi-
vos rombos das aéreas.

Prejuízo recente
Na Bolsa, por exemplo, Gol 

(-27,8%) e Azul (-39,9%) fo-
ram das empresas que mais 
perderam valor em fevereiro 
deste ano..

Tudo a ver
O deputado Orlando Silva 

(SP), relator do mal-intencio-
nado projeto de “regulamenta-
ção” das redes sociais, de forte 
odor autoritário, tem a vida de-
dicada ao PCdoB, partido que 
defende “princípios” de Josef 
Stalin, o mais cruel ditador da 
História, versão esquerdista do 
alemão Adolf Hitler.

Segue o golpe
Bandidos não dão trégua com 

o golpe do Whatsapp, a vítima 
da vez é o senador Lucas Barre-
to (PSD-AP). Criminosos pega-
ram uma foto do parlamentar, 
colocaram no perfil do app e 
saíram por aí pedindo dinheiro.

O Brasil pode ganhar
Com a economia arrumada 

desde a pandemia, o Brasil 
pode se beneficiar da crise no 
sistema financeiro americano. 
É que a alta nos juros de lá não 
deve ocorrer como se previa. 
Isso é bom para o Brasil.

Cumprindo pena
Nesta terça (14) completam 

dois meses que o ex-ministro 
da Justiça e ex-secretário de 
Segurança do DF Anderson 
Torres está preso por “indício 
de omissão” na quebradeira 
em Brasília de 8 de janeiro.

Agenda
O Senado deve votar con-

vite ao presidente do Banco 
Central, Roberto Campos Neto, 
para explicar os juros. Aprova-
do, os senadores vão segurar a 
oitiva para depois da reunião 
do Copom, na próxima semana.

Com lupa
O Planalto monitora de per-

to a disputa pela presidência 
da Comissão de Fiscalização 
e Controle da Câmara. O PL 
quer emplacar Bia Kicis (PL-
-DF), que deve dar muita dor 

Deputado Marcel Van Hattem (Novo-RS) sobre o petista Edegar Preto, na presidência da 
Conab mesmo sem nomeação

de cabeça ao governo.

Pânico gera pânico
Em março de 2020, início 

da pandemia, o “Fed”, banco 
central dos EUA, extinguiu a 
reserva exigida para bancos 
realizarem empréstimos. As 
instituições de lá podem em-
prestar mesmo sem ter um 
centavo em caixa.

Sinalização
O presidente da Rússia, Vladi-

mir Putin, vai receber, no próxi-
mo dia 16, um grupo de grandes 
empresários russos, no Kremlin, 
pela primeira vez desde o início 
da guerra na Ucrânia.

Pensando bem...
...“passagem aérea a R$200” 

lembra muito o “litro da gaso-
lina a um centavo”.

PODER SEM PUDOR

Memória de um atentado
Véspera de Finados de 1980. 

Palmira e Isis, mãe e filha, 
foram ao cemitério São João 
Batista, no Rio, visitar o túmulo 
de uma parente querida, d. 
Lyda Monteiro, secretária da 
OAB assassinada no Rio por 
uma carta-bomba. “O sr. co-
nheceu Lyda?”, perguntaram 
a um homem que encontra-
ram lá. “Não, não”, respondeu 
ele, nervoso, “eu me emocionei 
com o caso...” Seis meses de-
pois, lendo o noticiário sobre 
o ato terrorista do show do 
Dia do Trabalho, no Riocentro, 
elas reconheceram o homem 
que morreria acidentalmente 
no atentado. Era aquele que 
surpreenderam diante do tú-
mulo de d. Lyda: o sargento 
Guilherme Pereira do Rosário.

A reunião entre o Movimento dos Trabalhadores Rurais Sem Terra (MST) e o Ministério do De-
senvolvimento Agrário (MDA), prevista para esta semana, deve terminar em frustração para os 
sem-terra. A liderança dos amigos do alheio impôs uma condição para suspender as invasões: 
a compra de terras, pelo governo, para fazer reforma agrária. Mas o MDA não tem muito o que 
apresentar. Vai culpar Bolsonaro afirmando que o orçamento para isso é uma ninharia, R$3 mi-
lhões, e adiar a providência.

Carmen Lúcia Petraglia
é Engenheira Civil, Sanitarista e Ambiental, Presidente da Asso-
ciação Brasileira de Engenheiras e Arquitetas - ABEA Nacional; 
ex-diretora do Conselho Regional de Engenharia e Arquitetura 
-- Crea-RJ - e, atualmente, Conselheira Federal do Confea.
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Ministro Góes e David Almeida 
debatem apoio federal a Manaus
 Encontro teve 
como pauta a 
situação vivida 
pelo município em 
decorrência das 
fortes chuvas do 
último domingo

O ministro da Integração e do 
Desenvolvimento Regio-
nal, Waldez Góes, se reu-
niu nesta terça-feira (14) 

com o prefeito de Manaus, David 
Almeida, e o vice-governador do 
Amazonas, Tadeu Silva, para tratar 
das ações que envolvem socorro, 
assistência às vítimas, restabe-
lecimento de serviços essenciais 
e reconstrução de infraestrutura 
destruída pela chuva intensa que 
atingiu a capital amazonense no  
último domingo (12).

Durante o encontro, David Almei-
da fez um breve relato da situação 
e das ações implementadas pela 
administração para assistência à 
população afetada e restabeleci-
mento de serviços essenciais. O 
prefeito destacou a rápida resposta 
do governo federal, por meio do Mi-
nistério da Integração e do Desen-
volvimento Regional (MIDR), que 
fez o reconhecimento sumário da 
situação de emergência da cidade, 
garantindo mais agilidade às ações 
de resposta ao desastre. 

“Temos a certeza de que, muito 
em breve, receberemos os recur-
sos necessários para dar respostas 
à população de Manaus que foi 
acometida pelo evento no último fi-
nal de semana”, ressaltou Almeida. 
Com a tempestade, onze casas do 
bairro Jorge Teixeira desmorona-
ram, deixando oito pessoas mortas. 

Já na segunda-feira (13), o MIDR 
iniciou os trabalhos na assistência 
à população afetada em Manaus. 
Seis servidores do Grupo de Apoio 
a Desastres (Gade) se deslocaram 
para a capital amazonense para 
apoiar o município no atendimen-
to à população e na elaboração 

Reunião também contou com a presença do vice-prefeito Tadeu de Souza, deputado estadual SInésio e vereador Sassá 

dos planos de trabalho necessários 
para o repasse de recursos.

Nesta terça-feira, a Defesa Civil 
Nacional reconheceu sumariamen-
te a situação de emergência em 
Manaus (AM). A medida vai agilizar 
o repasse de recursos para assis-
tência, restabelecimento de servi-
ços essenciais e reconstrução de 
infraestrutura pública danificada 
pelas fortes chuvas.

“Resolver os problemas de de-
sastres naturais, como esses das 
chuvas em Manaus, é uma deter-
minação do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva. Tomamos a decisão 
de reconhecer sumariamente a si-
tuação de emergência de Manaus 
porque isso dá agilidade para os 
planos de trabalho, principalmente 
de ajuda humanitária, e depois de 
restabelecimento e reconstrução”, 
afirmou Waldez Góes.

Como solicitar recursos federais
Cidades em situação de emer-

gência ou estado de calamidade 
pública reconhecido pela Defesa 
Civil Nacional estão aptas a so-
licitar recursos do Ministério da 
Integração e do Desenvolvimento 
Regional para atendimento à po-
pulação afetada.

As ações envolvem socorro, assis-
tências às vítimas, restabelecimen-
to de serviços essenciais e recons-
trução de infraestrutura destruída 
ou danificada. A solicitação deve ser 
feita por meio do Sistema Integrado 
de Informações sobre Desastres 
(S2iD).

Com base nas informações en-
viadas, a equipe técnica da Defesa 
Civil Nacional avalia as metas e os 
valores solicitados. Com a aprova-
ção, é publicada portaria no DOU 
com a valor ser liberado. 

Câmara Federal  
O deputado federal Amom Man-

del (Cidadania-AM) declarou que 
está cobrando uma ação do Gover-
no Federal para ajudar nos prejuízos 
decorrentes das chuvas intensas 
em Manaus, no último domingo (12). 
Os altos índices pluviométricos re-
sultaram em ruas e casas alagadas 
em diversas zonas da cidade, além 
do deslizamento de um barranco 
no bairro Jorge Teixeira, na zona 
Leste, que ocasionou a morte de 
oito pessoas.  

“Eu estou em Brasília, indo de 
gabinete em gabinete, para garantir 
que o Governo Federal não dis-
crimine a cidade de Manaus e o 
Estado do Amazonas na destinação 
de recursos”, declarou. 

Após manifestar pesar pelas víti-
mas, o parlamentar reforçou que irá 
fiscalizar qualquer recurso federal 
que seja destinado à Prefeitura de 

DIVULGAÇÃO

Manaus para que não haja possíveis 
irregularidades, como no caso do 
desvio de apartamentos populares 
do conjunto habitacional Cidadão 
Manauara 2 - Etapa B, para fami-
liares da filha do prefeito. 

Além de cobrar o repasse dos 
recursos federais, o deputado fe-
deral se comprometeu a enviar 
emendas parlamentares para que 
sejam investidas em melhorias na 
infraestrutura da cidade. Amom 
declarou que Manaus precisa de 
planejamento, para que os im-
pactos das chuvas não sejam tão 
intensos, como tem ocorrido nos 
últimos anos. 

“Vou destinar as emendas par-
lamentares, assim que chegar 
o momento da destinação, para 
que a gente possa ajudar a pre-
venir esse tipo de coisa. Falta pla-
nejamento e eu quero ajudar no  
planejamento”, disse.

O formato de segurança utilizado 
pela Prefeitura Municipal de Mogi 
das Cruzes (SP) para conter o nú-
mero de assaltos a ônibus foi citado 
hoje pelo vereador Lissandro Breval 
(Avante) como solução para o atual 
quadro de criminalidade enfrentado 
pelos usuários do transporte públi-
co. O ´Botão do Pânico ,́ dispositivo 
implementado em 50 veículos no 
município paulista, é defendido em 
Projeto de Lei do parlamentar como 
recurso para conter os altos índices 
de abordagens criminosas também 
na capital amazonense.

“Estive em Mogi das Cruzes na 
última semana e é impressionante 
o sistema de segurança que eles 
implementaram no transporte pú-
blico. Um botão no veículo que, ao 
ser acionado, transmite em tempo 
real informações de localização da 
ocorrência, assim como já disponi-
biliza nas câmeras instaladas dentro 

do ônibus o cenário. Sim, as câmeras 
de lá são todas integradas ao Botão 
do Pânico, permitindo ação imediata 
das polícias”, afirmou Breval.

De acordo com o parlamentar, a 
ida ao município no interior de São 
Paulo foi resposta ao convite do ve-
reador Policial Maurino (Podemos) 
autor de projeto com o mesmo teor 
que resultou na implementação do 
dispositivo.

Lissandro Breval aproveitou 
a ocasião para pedir atenção da 
Casa sobre o PL de sua autoria, 
em tramitação na Casa há mais de 
um ano.  “Peço hoje que nós pos-
samos fazer esse projeto tramitar 
nesta Casa e promover discussões 
com a secretaria de segurança, 
com a Guarda Municipal Metro-
politana. Tudo para chegarmos ao 
denominador comum, utilizando 
exemplos de lugares que já deram  
certo”, concluiu.

´Dispositivo reduzirá assaltos a 
ônibus´, defende Lissandro Breval 

Na Semana dos Animais, o de-
putado Saulo Vianna (União-AM) 
defendeu, na Câmara, a análise 
do Projeto de Lei nº 971/2023, 
que regulamenta a profissão de 
veterinário e impõe penas mais 
severas àqueles que cometerem 
irregularidades no exercício do 
ofício, tais como maus tratos aos 
animais. 

O texto do PL foi apresen-
tado pela deputada estadu-
al Joana Darc a Saullo Vianna, 
que encampou a ideia e pro-
tocolou o projeto na Câmara 
Federal.

“Tivemos um caso emblemá-
tico que ocorreu em 2019, no 
interior de São Paulo, onde um 
veterinário foi preso em flagrante 
em uma rinha de cães, que re-
velou outras crueldades. Como a 
aplicação de medicamentos que 
reanimavam os animais, mesmo 

sabendo que eles não sobre-
viveriam a mais embates”, diz 
o deputado amazonense, lem-
brando que penalidades mais 
severas poderiam coibir este tipo 
de barbárie.   

A proposta, segundo Saullo 
Vianna, visa a modificar as pe-
nas atualmente aplicáveis aos 
profissionais que infringem o 
Código de Ética da profissão. 
Pelo projeto, as sanções pas-
sariam a ser advertência con-
fidencial, censura confiden-
cial ou pública, suspensão do 
exercício profissional pelo prazo 
de 6 meses a 24 meses, cassa-
ção do exercício profissional e 
multa para casos mais graves.  
 Durante a legislatura passada na 
Assembleia Legislativa do Esta-
do do Amazonas (Aleam), Joana 
e Saullo foram os parlamentares 
que mais atuaram em defesa da 

causa animal.
 A multa aplicada pode variar 

entre o mínimo correspondente 
ao valor de três anuidades do 
Conselho e o máximo de vin-
te anuidades, aplicável cumu-
lativamente, com a censura ou 
suspensão, em havendo circuns-
tâncias agravantes.

O projeto de lei também prevê 
que o Código de Ética do Médico 
Veterinário deve definir as con-
dutas consideradas maus-tra-
tos para fins de aplicação da lei. 
Da imposição de qualquer pe-
nalidade, definitiva ou provisória, 
caberá recurso para o Conselho 
Federal, no prazo de 30 dias. 
Por fim, a aplicação da sanção 
disciplinar de cassação exigi-
rá manifestação favorável da 
maioria simples dos membros 
do Conselho Federal de Medi-
cina Veterinária.

PL de Vianna regulamenta profissão de veterinário 
e prevê punições severas a maus tratos de animais 

SEGURANÇA  CÂMARA FEDERAL
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Durante o mandato do pai, os 
herdeiros do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) visita-
ram o Palácio do Planalto 

667 vezes. As informações sobre os 
registros de entrada e saída do Pla-
nalto de Eduardo Bolsonaro, Flávio 
Bolsonaro, Carlos Bolsonaro e Jair 
Renan foram obtidos  via Lei de 

Acesso à Informação (LAI), após a 
Controladoria- Geral da União (CGU) 
derrubar o sigilo de 100 anos imposto 
sobre as informações. 

Nos quatro anos em que Bolsonaro 
trabalhou no Palácio do Planalto, o 
senador Flávio Bolsonaro (PL) foi o 
filho que mais visitou o local, com 
301 registros de entrada. O vereador 
Carlos Bolsonaro (PL), o único que 
tem o dever de cumprir expediente 
fora de Brasília, foi o segundo que 
mais vezes foi ao Planalto, com 166 
entradas registradas, seguido pelo 
deputado federal Eduardo Bolsona-
ro (PL), com 146 visitas. O filho mais 
novo, Jair Renan Bolsonaro, o “04”, 
entrou no Planalto 58 vezes. 
Todos os quatro filhos tinham 

crachás de acesso ao Palácio do 

Planalto. Após a vitória de Bolso-
naro na eleição de 2018, Flávio foi 
o primeiro filho a entrar no local de 
trabalho da Presidência, marcando 
presença já no dia 3 de janeiro de 
2019. Carlos veio no dia seguinte e 
passou o dia no Planalto, das 13h05 
às 17h02. O filho “03”, Eduardo, só 
visitou o Planalto pela primeira vez 
no dia 18 daquele mês.  Enquanto 
isso, Jair Renan, filho do segundo 
casamento do ex-presidente, o úni-
co entre os quatro irmãos a não 
ocupar nenhum cargo eletivo, só foi 
conhecer o Palácio do Planalto em  
abril de 2019.

Reuniões de crise
Agentes importantes nas decisões 
do ex-presidente, seus três filhos 

Nos quatro anos em que Bolsonaro trabalhou no Palácio do Planalto, o senador Flávio Bolsonaro (PL) foi o filho que mais visitou o local

Carlos Bolsonaro, 
Eduardo Bolsonaro, 
Flávio Bolsonaro e 
Jair Renan visitaram 
o Palácio do Planalto 
667 vezes

18h39. Carlos e Flávio voltaram no 
dia 16 de abril, data em que a de-
missão de Mandetta veio a público.

Os dois irmãos mais velhos tam-
bém estiveram no Planalto no dia 
em que o ex-presidente Bolsona-
ro foi avisado sobre as fraudes na 
compra da vacina Covaxin. Em de-
poimento à Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) da Covid, o 
ex-deputado federal Luis Miranda 
afirmou que ele e seu irmão teriam 
alertado Bolsonaro sobre o esque-
ma de fraude, no dia 20 de março 
de 2020.

Flávio e Carlos passaram aquele 
sábado no Palácio do Planalto, en-
trando às 9h50 e saindo às 17h11 
e 18h25, respectivamente. Mesmo 
após a denúncia, o governo seguiu 
com as negociações para a compra 
de 20 milhões de vacinas.

Já em 2021, a troca do comando 
das Forças Armadas marcou um 
distanciamento entre o então pre-
sidente e as Forças Armadas. Como 
de costume, Jair Bolsonaro recebeu 
seus filhos antes de tomar a deci-
são. Desta vez, Flávio e Eduardo se 
encontraram com o pai no Planalto 
em 29 de março, dois dias antes da 
troca de comando.

Nesse mesmo ano, Bolsonaro vol-
tou a se encontrar com seus filhos 
no Planalto, antes do desfile de 7 
setembro, marcado por um discurso 
de ameaças ao Supremo Tribunal 
Federal (STF). 

Apontado como o maior influen-
ciador nas decisões do ex-presiden-
te, Carlos Bolsonaro foi o filho que 
mais visitou o Palácio do Planalto 
durante o período eleitoral. O “02” 
foi o responsável por comandar 
a comunicação de Bolsonaro na 
campanha de 2018 à Presidência e 
durante seu mandato. Na campa-
nha à reeleição, em 2022, não foi 
diferente.

Governo Lula derruba sigilo de 
visitas do clã Bolsonaro ao Planalto 

Ex-ministro 
Eliseu Padilha 
morre aos 77

LUTO

Um dos mais articulados 
políticos de sua geração, o ex-
-ministro e ex-deputado fe-
deral Eliseu Padilha morreu na 
madrugada desta terça-feira 
(14), em Porto Alegre. Aos 77 
anos, Padilha sucumbiu ante 
um câncer que enfrentava des-
de 2018. Ele estava internado 
no Hospital Moinhos de Vento 
desde 22 de fevereiro de 2023. 

Eliseu Lemos Padilha era um 
exímio observador da cena po-
lítica nacional. Em quatro man-
datos de deputado no Con-
gresso Nacional, antecipava 
com precisão o resultado de 
votações importantes, sendo 
considerado um oráculo pelos 
colegas. Tamanha capacida-
de de previsão fazia dele um 
analista político cobiçado pelo 
governo de plantão e sempre 
consultado pelos demais par-
tidos, fossem aliados ou ad-
versários.  

Para exercer o dom, Padi-
lha montava extensas plani-
lhas nas quais computava a 
intenção de voto de cada par-
lamentar. A partir do mapea-
mento prévio, entrava em ação 
conversando ao pé de ouvido 
com os colegas que conside-
rava ser passíveis de mudar de 
posição. Foi assim que atuou 
em momentos decisivos dos 
governos Fernando Henrique 
Cardoso (1995-2002), Dilma 
Rousseff (2011-2016) e Michel 
Temer (2016-2018), nos quais 
foi ministro. 

De acordo com Lula, o governo federal também vai levantar o patrimônio da União que poderá ser destinado a moradia popular

Lula quer banco estatal financiando 
obras municipais

EMPRÉSTIMO PÚBLICO

DIVULGAÇÃO

 O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva disse nesta terça-feira (14), 
no encontro da Frente Nacional de 
Prefeitos (FNP), em Brasília, que os 
bancos públicos federais devem em-
prestar recursos para financiar obras 
em estados e municípios. A FNP é 
a entidade que reúne gestores de 
todas as capitais e municípios com 
mais de 80 mil habitantes.

“Vou trabalhar para que os bancos 
públicos tratem de emprestar recur-
sos para cidades com capacidade de 
endividamento e de financiamento. 
Não tem sentido banco não querer 
emprestar dinheiro para que um 
estado ou um prefeito faça uma 
obra. Se o estado e a cidade tiverem 
condições, o dinheiro não vai ficar 
no cofre dos bancos para render 
de juros. Vai render com obra para 
melhorar a qualidade de vida das 
pessoas”, disse o presidente.

Na chegada ao evento da 84ª Reu-
nião Geral da FNP, em um hotel 
da capital federal, Lula participou 
da inauguração da Sala das Cida-
des, da Caixa Econômica Federal. O 
departamento do banco estatal vai 
priorizar a relação direta com gesto-
res municipais para a concessão de 
financiamentos.

Ao falar sobre a retomada do pro-
grama Minha Casa, Minha Vida, o 
presidente Lula pediu apoio aos pre-
feitos na concessão de terrenos pú-
blicos para a construção de moradias 
populares. “Se o prefeito puder fazer 
a concessão dos terrenos, a gente 
pode fazer a casa muito mais barata 
para o povo mais pobre desse país”, 

defendeu. Segundo o presidente, há 
cerca de 186 mil casas com obras 
paralisadas de governos anteriores, 
além da meta de milhões de imóveis 
nos próximos anos.

Ainda de acordo com Lula, o go-
verno federal também vai levantar 
o patrimônio da União que poderá 
ser destinado à moradia popular. 
“Eu determinei à nossa ministra do 
Planejamento que fizesse um levan-
tamento de todas as terras públicas 
que têm no governo federal e que 
fizesse o levantamento de todo o pa-
trimônio, nas capitais, prédios, casas, 
lojas, tudo o que estiver abandonado, 
pra gente tentar transformar em mo-

radia decente para as pessoas mais 
humildes desse país. É a forma da 
gente acabar com o déficit habitacio-
nal, que é uma coisa crônica”, disse.

Reeleito para mais um mandato 
de 2 anos à frente da FNP, o pre-
feito de Aracaju, Edvaldo Nogueira, 
destacou a presença de Lula no en-
contro e disse que a entidade não 
era recebida pelo governo anterior. 
“Nós nunca fomos recebidos pelo 
presidente da República de então 
[Jair Bolsonaro]. E, este ano, já fomos 
recebidos por vossa excelência duas 
vezes”, afirmou. Nogueira reforçou 
a proposta de criar um Conselho 
da Federação, para reunir, de forma 

paritária, representantes do governo 
federal, governos estaduais e prefei-
turas municipais.

Já o presidente reforçou não ser 
possível governar o país sem levar 
em conta as demandas de prefeitos 
e governadores, e se comprometeu 
a manter uma relação republicana 
com todos os gestores municipais 
do país. “Eu não quero saber de 
que partido vocês são, que time 
vocês torcem, não quero saber a 
religião de vocês. A única coisa que 
quero saber é que vocês foram 
eleitos pelo voto democrático do 
povo da cidade que vocês moram”,  
disse o presidente.

mais velhos se acostumaram a se 
reunir com Jair Bolsonaro em dias 
que antecederam episódios mar-
cantes do seu governo.

O primeiro ministro a deixar o gover-
no Bolsonaro foi Gustavo Bebianno, 
demitido no dia 18 de fevereiro, em 
meio a uma crise que envolveu o 
vereador Carlos Bolsonaro. Após ter 
um caso de candidatura laranja nas 
eleições de 2018 revelado pela im-
prensa, Bebianno negou em entre-
vista que seria pivô de uma crise com 
Bolsonaro, confirmando inclusive ter 
falado com o então presidente por 
três vezes no dia em que concedeu 
as declarações. 

Em 13 de fevereiro, Carlos Bolsona-
ro usou as redes sociais para dizer 
que Bebianno mentiu ao afirmar 
que havia falado com o presidente. 
No dia seguinte, o filho “02” foi o 
primeiro a chegar ao Planalto, logo 
de manhã, às 8h. Carlos ainda voltou 
mais tarde, às 12h, seguido de Flávio 
e Eduardo. Quatro dias depois, veio 
o anúncio oficial da demissão de 
Gustavo Bebianno. À época o próprio 
Bebianno atribuiu a saída aos atritos 
que tinha com o filho do presidente.

A demissão do ex-ministro da 
Saúde Luiz Henrique Mandetta 
durante a pandemia de coronaví-
rus também veio após reuniões do 
presidente com seus filhos mais 
velhos. O médico ficou à frente da 
pasta por pouco mais de um ano e 
foi demitido após divergir de Bol-
sonaro ao defender a vacinação e 
o isolamento social no combate ao  
coronavírus.

Um dia antes da demissão ser 
anunciada pelo governo, o ex-pre-
sidente recebeu Eduardo, Flávio e 
Carlos no Planalto. Eduardo chegou 
mais cedo, às 9h, enquanto Flávio e 
Carlos chegaram perto de 10h. Edu-
ardo e Flávio saíram juntos, e Carlos 
foi o último a deixar o Planalto, às 
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Prefeitura envia à CMM proposta de benefício 
para transportes executivo e alternativo  

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e Inovação 

(Semtepi) e do Fundo Municipal 
de Empreendedorismo e Inova-
ção (Fumipeq), entregou, ontem 
(14), a mensagem do Executivo 
municipal à Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) referente ao au-
xílio financeiro aos empreende-
dores dos transportes alternativo 
e executivo da capital. A entrega 
ocorreu na sede do órgão, locali-
zada na avenida Padre Agostinho 
Caballero Martin, bairro Santo 
Antônio, Zona Oeste.

Segundo a minuta, o auxílio fi-
nanceiro será concedido e pago 
em parcela única, no valor de R$ 
3,6 mil para empreendedores do 
transporte alternativo e do exe-
cutivo. No total, serão contempla-
dos 455 trabalhadores da área. O 
titular da Semtepi, Radyr Júnior, 
destacou durante a reunião que 
o benefício concedido pela ges-
tão do prefeito David Almeida vai 
contribuir para a regularização 
da categoria, assim como para a 
manutenção do veículo.

“Estamos acessando agora os 
empreendedores do transporte 
executivo e alternativo, que pres-
tam um serviço muito importan-
te para nossa cidade. Com isso, 
eles vão poder se regulamentar, 
ofertando uma locomoção mais 
segura para todos os usuários. 
Pedimos que essa mensagem seja 
avaliada, para que, junto ao Le-

DECISÃO JUDICIAL 

Bradesco é condenado a indenizar consumidores do município de Barreirinha 
O juiz da Vara Única do mu-

nicípio de Barreirinha (distante 
a 331 quilômetros de Manaus), 
Lucas Couto Bezerra, condenou 
o banco Bradesco a uma série de 
medidas, dentre elas o pagamento 
de indenização por dano moral de 
valores cobrados indevidamente 
de consumidores do município e 
empréstimo consignado não au-
torizado; ou seja, condutas em 
desacordo com o Código de De-
fesa do Consumidor.

Uma das moradoras que en-
traram com processo na justiça 
após cobranças indevidas foi a 
enfermeira de Barreirinha Marley 
Buttel, 61. Ela relata que procu-
rou seus direitos após perceber 
as cobranças exageradas em seu 
extrato bancário.

“Eu tive problemas com o Bra-
desco devido a cobranças exage-
radas e, por conta disso, fui muito 
lesionada. Então resolvi procurar 
os meus direitos; e, graças a Deus 
e ao Dr. Flávio Guerra, consegui 
solucionar meu problema. Eu re-
solvi resgatar o que havia perdido, 
algo que eu não tinha esperança, 

mas que é justo, foi o suor do meu 
trabalho, e ganhei a indenização 
do banco”, destaca.

Outra consumidora que teve 
problemas com o Bradesco em 
Barreirinha foi a aposentada Ma-
ria Joila Coelho, 68. Ela ganhou 
um processo contra a instituição 
bancária após perceber um em-
préstimo não autorizado em seu 
nome.

“O Bradesco aprovou um em-
préstimo sem a minha autori-
zação. Eu sou aposentada, tra-
balhei por muito tempo como 
servidora pública do Estado, e 
quando percebi o empréstimo 
e eles apresentaram a assina-
tura que não era nada pareci-
do com a minha, era uma as-
sinatura fininha, então resolvi 
recorrer à justiça”, conta Coelho. 

Aumento de demandas
O juiz Lucas Couto Bezerra 

pontuou que foram percebidas 
inúmeras demandas em massa 
relativas a questões bancárias.

“O Tribunal de Justiça do Es-
tado do Amazonas já identificou 

como condutas abusivas em in-
cidente de resolução de deman-
das repetitivas. Tais demandas 
são rapidamente reconhecidas e 
resolvidas pelo Juízo de Barreiri-
nha”, destaca.

Ele acrescentou que as con-
denações estão sendo mantidas 
pela Turma Recursal, quando 
não aumentadas em dano moral, 
mas tal aumento não resulta em 
uma alteração da situação fáti-
ca abusiva identificada nos IRDR 
(Incidentes de Resolução de De-
mandas Repetitivas) já julgados 
pelo Tribunal. “Creio que a solução 
definitiva somente será atingida 
com eventuais demandas coleti-
vas, e não com a multiplicação de 
demandas individuais”.

Semana do Consumidor
Na semana em que se come-

mora o Dia do Consumidor, nesta 
quarta-feira, 15 de março, a ad-
vogada Denise Coêlho esclarece 
os direitos dos consumidores e 
os problemas mais recorrentes 
com o Bradesco, um exemplo é a 
cobrança indevida.

“Aquelas ligações insistentes 
ao longo do dia informando do 
possível débito do consumidor 
que passam a atrapalhar a roti-
na diária, e-mails com mensagens 
muitas vezes que extrapolam a 
cobrança, notificações por apli-
cativos de mensagens, cartas com 
mesmo teor que extrapolam a 
cobrança em si, todos esses exem-
plos podem configurar a cobrança 
indevida por parte da instituição 
financeira”, conta.

Outros tipos de problemas mais 
comuns praticados pela institui-
ção, conforme a advogada, são 
“tarifas abusivas ou indevidas; 
juros abusivos; juros que não es-
tão previstos em contrato; juros 
acima da taxa média do mercado; 
inscrição indevida no cadastro de 
maus pagadores”.

Identificados os abusos, o que 
fazer? 

A advogada recomenda reco-
lher todas as informações como 
extratos, contratos, protocolos, 
capturas de telas em caso de 
número excessivos de ligações e 

e-mails com possíveis cobranças. 
“O segundo passo o consumidor 
poderá buscar um advogado es-
pecialista no tema de sua con-
fiança, ou a Defensoria Pública 
e ainda o Juizado Especial Cível 
para atermação da ação”, explica. 

Bradesco lidera processos
Os processos judiciais contra o 

banco Bradesco dispararam 47% 
em 2022, se comparado ao ano 
anterior, segundo o Núcleo de 
Estatística do TJAM. De janei-
ro a dezembro de 2022, foram 
registrados 55,8 mil processos, 
enquanto no mesmo período de 
2021, foram contabilizadas 37,8 
mil. 

Em nota, por meio de assesso-
ria, o banco respondeu que “tem 
como um dos seus principais va-
lores a qualidade de atendimento 
aos seus clientes e que “trabalha 
para atender a todos os seus pú-
blicos e que promove o aprimora-
mento constante de seus serviços 
e produtos, tendo sempre como 
princípio a adoção das melhores 
práticas e procedimentos”.

Divulgação

gislativo, nós possamos cumprir 
com todas as nossas obrigações”, 
afirmou Radyr.

Na ocasião, o presidente da 
CMM, vereador Caio André (PSC), 
reafirmou o comprometimento 

com projetos que fomentam a 
cultura empreendedora do mu-
nicípio. Assim como o programa 
“Kit Pneus”, que beneficiou mais 
de 1,4 mil condutores de táxi, mo-
totáxi, motoboys, vans escolares 

e táxi-frete, o novo programa vai 
ampliar as ações aos demais tra-
balhadores do transporte.

“Esse benefício vai contri-
buir para a regularização des-
sa categoria, para que no fu-

turo eles possam participar de 
outros programas da prefeitura. 
Isso também vai melhorar o ser-
viço de transporte para a po-
pulação de Manaus”, destacou 
o parlamentar.

Câmara Municipal de Manaus vê com bons olhos a aprovação do projeto da gestão David Almeida 

A mensagem do 
Executivo municipal 
será analisada 
pela CMM, sendo 
submetida à votação 
nas próximas semanas 
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O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, afirmou 
nesta terça-feira (14) que 
o governo deve publicar 

uma Medida Provisória (MP) após 
a viagem do presidente da Repú-
blica, Luiz Inácio Lula da Silva, à 
China, para tributar o setor de 
jogos e apostas on-line. Segundo 
ele, as empresas do setor pagarão 
uma contribuição, mas a alíquota 
ainda não está definida diante da 
escassez de informações sobre 
o faturamento das companhias.

“A gente deve publicar a Me-
dida Provisória depois da viagem 
à China. Será por MP, porque 
há necessidade de noventena, 
o setor não paga nada de tri-
buto, provavelmente será uma 
contribuição. Como não há série 
histórica e conhecimento sobre o 
histórico do setor, nós temos que 
acumular informações que vêm 
do próprio setor, mas não podem 
ser exclusivas deles para a gente 
fechar a exposição de motivos da 
MP e cálculo de impacto sobre as 
contas públicas”, disse ele.

Haddad teve reunião ontem 
(14) com executivos das empre-
sas que atuam no ramo, além 
de administradores de loterias. 
O encontro teve representantes 
da Associação Nacional de Jogos 
e Loterias (ANJL), Betano, Con-
ta Zap e Zap Bets, BetNacional, 
GaleraBet, Vai de Bet e F12 Bet. 

No começo de março, Haddad 
adiantou que o aumento da isen-
ção do Imposto de Renda de Pes-
soas Físicas (IRPF) será compen-
sado pela tributação das apostas 
online. “Vamos compensar a pe-
quena perda de arrecadação com 
a tabela do IR com a tributação 
sobre esses jogos eletrônicos que 
não pagam nenhum imposto e 
levam uma fortuna de dinheiro 

‘Serasa Limpa Nome’ aumenta número de empresas e ofertas chegam até R$ 100 
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empresas do setor 
pagarão uma 
contribuição, mas a 
alíquota ainda não 
está definida

Na Semana do Consumidor, 
a Serasa disponibiliza mais 
de 100 milhões de ofertas a 
serem pagas por valores de 
até R$ 100. A ação especial 
faz parte do Feirão Serasa 
Limpa Nome, que, até 31 de 
março, oferece descontos e 
benefícios que estimulam e 
facilitam o pagamento de dí-
vidas e possibilitam diminuir o 
contingente de 70 milhões de 
brasileiros em inadimplência.

Mesmo em pleno anda-
mento, mais 50 novas em-
presas aderiram ao mutirão 
liderado pela Serasa, fazendo 
com que esta edição do Feirão 
já reúna o número recorde 
de 475 empresas dispostas 
a oferecer uma série de faci-
lidades para quem está pro-
jetando pagar seus débitos e 
recomeçar uma nova etapa.

Entre os novos parceiros 
estão diversos segmen-
tos, como supermercados, 
meios de pagamento, segu-
radoras, aluguel de carros, 
empreendimentos imobili-
ários, turismo, empresa de 
colchões, entre outros, além 

dos parceiros tradicionais, 
como bancos, securitiza-
doras (empresas que com-
pram dívidas), financeiras, 
empresas de telefonia, va-
rejo, universidades e outros. 
 

PIX e nome limpo
Sucesso no Feirão realizado 

no ano passado, o pagamento 
via Pix e a baixa da negativação 
instantânea (nome limpo na 
hora) estão sendo oferecidos 
novamente, agora por um nú-
mero maior de empresas par-
ticipantes. Segundo Aline Ma-
ciel, Gerente do Serasa Limpa 
Nome, essa funcionalidade se 
mostrou um grande atrativo 
para os consumidores´, que 
antes tinham de aguardar até 
cinco dias úteis para limparem 
o nome após o pagamento.  

Também é possível rea-
lizar a consulta e a nego-
ciação das dívidas presen-
cialmente nas mais de 11 
mil agências dos Correios 
distribuídas pelo país, que 
oferecem as mesmas condi-
ções, mediante o pagamen-
to de uma taxa de R$3,95. 

MP que taxa apostas eletrônicas sai 
após viagem à China, diz Haddad 

do País. Jogo no mundo inteiro 
é tributado e no Brasil não é”, 
afirmou o ministro, na ocasião.

As estimativas sobre o potencial 
de arrecadação da medida variam 
entre R$ 2 bilhões e R$ 6 bilhões 
por ano. “O modelo está pronto, 
mas precisamos de uma estima-
tiva mais precisa. Mas é coisa da 
ordem de bilhões de reais, não 
muitos, mas alguns”, acrescentou 

Haddad, no começo do mês.
A Fazenda está buscando mais 

dados consolidados sobre o setor de 
apostas eletrônicas para verificar o 
impacto estimado sobre as contas 
públicas e a definição da alíquota 
que será aplicada com a proposta.

Como mostraram o Broadcast 
(sistema de notícias em tempo 
real do Grupo Estado) e o jornal 
O Estado de S. Paulo, sem re-

gulamentação para operar em 
solo nacional, essas empresas 
têm sede no exterior, mas movi-
mentam bilhões dos apostadores 
nacionais. As estimativas são de 
que o dinheiro que passa por 
essas companhias chegue a R$ 
12 bilhões este ano, pelas contas 
de Magno José, presidente do 
Instituto Brasileiro Jogo Legal e 
fundador do site BNL Data.

Em 2018, no governo de Mi-
chel Temer, essas apostas fo-
ram legalizadas no País, mas se 
estabeleceu um prazo máximo 
de quatro anos para que fossem 
regulamentadas pelo Ministério 
da Fazenda. Esse prazo venceu 
em dezembro passado e, como 
isso não aconteceu, elas operam 
hoje em uma espécie de limbo 
regulatório. 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Feirões de renegociação viraram sucesso ao redor do país 

A Fazenda está buscando mais dados consolidados sobre o setor de apostas eletrônicas para verificar o impacto estimado sobre as contas públicas



Redação

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima, recebeu ontem 
(14) o vice-chanceler e mi-
nistro federal da Economia e 

Ação Climática da Alemanha, Robert 
Habeck, além do ministro federal da 
Alimentação e Agricultura, Cem Oz-
demir, e  empresários que integram 
a delegação alemã. Juntos, visitaram 
a comunidade indígena Três Unidos, 
próxima a Manaus, para conhecer pro-
jetos de proteção à floresta e melhoria 
de vida dos ribeirinhos. 

“A Alemanha é o principal parceiro 
do estado do Amazonas nesse tema 
da sustentabilidade. Eu tenho ido a 
muitos encontros sobre a questão da 
sustentabilidade, sobre a preservação 
dos nossos recursos naturais, mas o 
que eu tenho dito é que a gente 
tem que primeiro proteger o cidadão 
que mora na floresta, o indígena e 
as populações tradicionais”, destacou 
Wilson Lima. 

Na comunidade, o governador en-
tregou aos líderes comunitários da 
Três Unidos o Plano de Gestão que 
orienta o desenvolvimento sustentá-
vel do território, um documento oficial 
que representa um importante passo 
para a Certificação de Direito Real de 
Uso (CDRU).

Em visita oficial ao Brasil, a comitiva 
alemã busca fortalecer as relações 
econômicas e a cooperação na prote-
ção climática e conhecer ações de con-
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Delegação alemã 
conheceu projetos de 
proteção à floresta na 
comunidade indígena 
Três Unidos 

DIVULGAÇÃO

Delegação alemã visitou a comunidade indígena Três Unidos 

Projeto de proteção à floresta 
na comunidade Três Unidos

servação para entender as prioridades 
de aplicação de recursos por meio do 
Fundo Amazônia. A delegação é forma-
da por representantes de empresas de 
setores como bioeconomia, energia e 
tecnologia, além da imprensa alemã. 

“Para nós é muito intrigante saber 
como vocês vivem dentro da floresta 
e, ao mesmo tempo, protegem a flo-
resta, porque na Alemanha, os alemães 
desmataram muito e esperamos que 
vocês encontrem essa forma de pro-
teger a floresta, fazendo um trabalho 
melhor do que nós”, declarou o vice-
-chanceler, em discurso aos morado-
res da comunidade, em sua maioria 
indígenas Kambeba. 

Além do governador e da comitiva 
alemã, também estiveram na comu-
nidade o secretário estadual de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade, Edu-
ardo Taveira, e o diretor-presidente 

da Fundação Amazônia Sustentável 
(FAS), Virgílio Viana.

Comunidade Três Unidos 
A Comunidade Três Unidos é uma 

das 13 que integram a Área de Proteção 
Ambiental (APA) Rio Negro Setor Atu-
riá-Apuauzinho. Na RDS, o Estado, por 
meio da Sema, tem apoiado atividades 
como o monitoramento e conservação 
de quelônios no rio Cuieiras e o Turismo 
de Base Comunitária. 

“Para mim, é um sonho, um repre-
sentante da Alemanha vir conhecer a 
minha comunidade, desse povo kam-
beba. Para mim, é muito gratificante, 
mais ainda, receber o governador, não 
só para mim, mas para a comunidade 
é uma felicidade”, disse o tuxaua da 
comunidade, Waldemir da Silva. 

Em parceria com a Amazonas Ener-
gia, a comunidade recebeu a instalação 

de kits de energia solar, do Programa 
Mais Luz para a Amazônia, com a 
implantação de Sistemas Individuais 
de Geração de Energia Elétrica com 
Fontes Intermitentes. A previsão é de 
instalação de 462 kits. 

Além disso, a comunidade é uma 
das beneficiadas pelo Acordo de Pesca 
do Rio Cuieiras, que esteve fecha-
do durante dois anos para reposição 
dos estoques pesqueiros e que, neste 
ano, abre suas atividades para pesca 
comercial e esportiva, como fonte de 
renda comunitária. A área protegida 
deve ser beneficiada com outro acordo 
de pesca ainda neste ano.

 
Cooperação alemã 
Na comunidade, o governador des-

tacou que seu primeiro compromisso 
oficial deste segundo mandato, no dia 2 
de janeiro, foi o de receber o presiden-

Criança de 4 anos é 
estuprada em shopping

   Redação

Rogério Lindoso dos Passos, de 
idade não identificada, está sen-
do procurado pela Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), por meio da 
Delegacia Especializada em Pro-
teção à Criança e ao Adolescente 
(DEPCA), devido à pratica de crime 
de estupro de vulnerável cometi-
do contra uma criança de 4 anos, 
em um shopping de Manaus.

De acordo com a delegada Joyce 
Coelho, titular da unidade especia-
lizada, o crime ocorreu no dia 2 de 
março deste ano, no momento em 
que a vítima estava no provador de 
uma loja, situada em um shopping 
center na Zona Norte de Manaus.

“Caso a população reconheça 
esse indivíduo ou saiba o para-

deiro dele, denunciem às nossas 
equipes policiais, para que pos-
samos capturá-lo. A identidade 
do informante será preservada”, 
disse a delegada.

A delegada ressalta que o in-
divíduo já possui mandado de 
prisão deferido na segunda-feira 
(13). A ordem foi expedida pelo 
Plantão Criminal, do Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM).

Disque-denúncia
A autoridade policial pede a 

quem tiver informações acerca 
da localização de Rogério, que 
entre em contato pelos números 
(92) 99115-1284 e 99486-4027, 
disque-denúncia da Depca, ou 
pelo 181, da Secretaria de Estado 
de Segurança Pública (SSP-AM).

PROCURADOMÊS DA MULHER

DIVULGAÇÃO

Rogério Lindoso dos Passos é suspeito de estuprar uma criança 

Delegada Marília Campello, coordenadora do NCF

Núcleo de Combate ao 
Feminicídio no Amazonas

Redação

Março é o mês que marca a luta 
das mulheres por  igualdade social, 
respeito entre os gêneros e abre 
espaço para intensificar o combate 
aos crimes contra a mulher. Em 
alusão a este mês, a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) destaca a 
atuação do Núcleo de Combate ao 
Feminicídio (NCF), criado em 2020 
para dar mais atenção e agilidade à 
elucidação à prática de feminicídio.

A delegada Marília Campello, co-
ordenadora do NCF, explica que o 
feminicídio está previsto no Código 
Penal como uma qualificadora do 
crime de homicídio. Caracterizado 
como um crime hediondo, o femi-
nicídio tem uma pena de 12 a 30 
anos de reclusão.

“Esta prática ocorre quando é 
praticado contra a mulher. É um 
crime de ódio baseado no gênero 
da vítima. Se caracteriza quando a 
morte tem relação com violência 
doméstica ou desprezo ou discri-
minação à condição de mulher”, 
esclareceu.

Prevenção à prática criminosa
Conforme a coordenadora, o NCF 

foi criado no ano de 2020 com 
objetivo de tornar as investigações 

ERLON RODRIGUES/PC-AM

mais céleres e dar um olhar mais 
cuidadoso na apuração dos delitos 
de violência contra as mulheres no 
Amazonas.

“O feminicídio, apesar de ser um 
crime grave, na maioria das vezes é 
inevitável. Antes de ser consuma-
do, os autores agridem as vítimas 
verbalmente ou psicologicamente. 
Então, a violência avança para o 
sentido físico e, posteriormente, 
para o ápice, que é a morte. Ou seja, 
existe uma escalada da violência 
até o crime ser consumado”, falou.

A delegada orienta a mulher 
que esteja em um relacionamen-
to violento a procurar a Delegacia 

Especializada em Crimes Contra a 
Mulher (DECCM) mais próxima ao 
local do fato, para denunciar todo 
e qualquer tipo de agressão.

“E mais importante: mulher, saía 
desta relação o mais rápido pos-
sível. Garanta a sua integridade, 
preserve sua vida, esteja segura”, 
falou.

Localização
O Núcleo de Combate ao Femi-

nicídio está situado nas dependên-
cias da Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros (DEHS), 
na avenida Autaz Mirim, bairro Jor-
ge Teixeira, Zona Leste.

te da Alemanha, Frank-Walter Stein-
meier, no Teatro Amazonas, que esteve 
também em visita oficial ao Brasil para 
conhecer ações e projetos ambientais 
e reforçou que o governo alemão tem 
sido o maior parceiro internacional do 
estado em diversas frentes. 

Os investimentos do Governo da 
Alemanha, por meio de uma coope-
ração oficial, têm gerado frutos como 
ações de prevenção e combate ao 
desmatamento, incluindo a estrutura-
ção da sede da Secretaria Estadual de 
Meio Ambiente (Sema) e do Instituto 
de Proteção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam), além de um projeto volta-
do a agricultores de incentivo ao uso 
sustentável do solo em unidades de 
conservação estadual. 

Em parceria com o Governo da Ale-
manha, o Governo do Amazonas tem 
realizado, de forma inédita, a remune-
ração de 233 brigadistas florestais em 
12 municípios prioritários para auxiliar 
no combate às queimadas no interior 
do estado: Apuí, Novo Aripuanã, Ma-
nicoré, Lábrea, Humaitá, Boca do Acre, 
Barreirinha, Parintins, Canutama, Boa 
Vista do Ramos, Maués e Nhamundá. 

Além disso, o Estado viabilizou 
aquisições permanentes para es-
truturação de brigadas municipais e 
equipamentos para monitoramen-
to aéreo ambiental. Em 2022 fo-
ram entregues mais de R$ 1,7 mi-
lhão em equipamentos para brigadas  
nos 12 municípios.

Os recursos provenientes do Ban-
co Alemão de Desenvolvimento KfW, 
fruto de um contrato firmado com Go-
verno do Amazonas, por meio da Sema, 
para execução do Projeto de Preven-
ção e Combate ao Desmatamento e 
Conservação da Floresta Tropical no 
Amazonas (Profloram).
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Redação

No mês dedicado às mulheres, 
os cuidados com a saúde não 
podem ficar de fora, sobretu-
do por conta das campanhas 

que orientam para a prevenção e 
tratamento precoce do câncer de 
colo de útero (Março Lilás) e do cân-
cer colorretal (Março Azul-Marinho). 
Neste contexto, os cuidados pessoais 
e de beleza também fazem parte da 
cura, já que a autoestima é um dos 
pilares para elas se manterem firmes 
na luta contra a doença.

Foi pensando nisso que a dire-
ção do Centro de Ensino Técnico 
(Centec) se uniu ao serviço de as-
sistência social do Lar das Maria 
para proporcionar às moradoras da 
instituição um momento especial de 
cuidados femininos. A ação vai ocor-
rer no próximo dia 22 de março, na 
sede da entidade sem fins lucrativos, 
localizada no bairro Dom Pedro, com 
atendimento tanto para as pacien-
tes em tratamento, como para suas 
acompanhantes. 

“Uma das coisas que nossas assis-
tidas mais gostam é cuidar da beleza, 
pois é desestressante para elas, ten-
do em vista a rotina agitada de FCe-
con (Fundação Centro de Controle de 
Oncologia do Amazonas)”, comenta a 
psicóloga do Lar das Marias, Valéria 
Leite Albuquerque, referindo-se ao 
vaivém para exames, consultas e 

terapias do tratamento.
Já a professora Viviane Melo, ges-

tora do eixo de gestão do Centec, 
informa que a atividade vai contar 
com a participação de professores 
e alunos do curso técnico em esté-
tica. “Além de dar aos estudantes a 
oportunidade de pôr em prática o 
conhecimento adquirido em sala de 
aula, eles também poderão exercitar 
a humanização do seu lado profis-
sional, visto que atenderão pessoas 
com histórico de saúde e psicológico 
muito delicado.”

A professora destaca que entre as 
atividades que serão oferecidas às 
moradoras do Lar das Marias estão 

massagem relaxante, SPA dos pés e 
limpeza facial. Para o atendimento, 
a escola irá levar equipamentos pro-
fissionais como “cadeiras quicks” e 
“macas portáteis”, além de diversos 
produtos de higiene e beleza, como 
esfoliantes, água micelar, hidratan-
tes corporais e faciais, protetores 
solares e sabonete facial.

Lar das Marias
O Lar das Marias atende, atual-

mente, 34 mulheres, vindas de todos 
os municípios do Amazonas. Mas a 
capacidade é para atender até 50, 
sendo 25 enfermas e 25 acompa-
nhantes. A entidade lhes fornece, 

além do abrigo, alimentação, aten-
dimento psicossocial, nutricional, 
atividades de artesanato, cursos 
profissionalizantes e condução, po-
rém, elas ainda carecem muito de 
apoio financeiro, pois geralmente 
são mulheres que já vivem em vul-
nerabilidade social.  

“É muito importante para elas po-
der contar com qualquer ajuda nes-
se sentido, sobretudo por conta de 
algumas medicações que precisam 
ser compradas. E nós (o Lar) tam-
bém precisamos de recursos para 
lhes proporcionar uma alimentação 
balanceada e adequada ao seu pro-
cesso de tratamento. Assim como 
itens de cuidados e higiene pessoal, 
por isso, toda ajuda é bem-vinda”, 
ressalta a psicóloga Valéria Albu-
querque. 

Ela destaca que além da comida, 
a instituição tem uma despesa bas-
tante alta, com água, energia elétrica 
e gasolina, por isso, toda ajuda é 
bem-vinda. 

Além de participar dos brechós, 
qualquer pessoa pode ajudar com 
doações, tanto de materiais como 
em dinheiro. Podendo inclusive ser 
um colaborador mensal, por meio do 
carnê da instituição. Os interessados 
podem fazer uma visita ao Lar, na 
Avenida Dom Pedro, 984, Dom Pedro 
I, Zona Oeste, ou buscar mais infor-
mações pelos contatos informados 
no site da entidade: http://www.lar-
dasmarias.com/fale-conosco.html

Apoio e acolhimento
O Lar das Marias foi idealizado 

pela médica oncologista Adelaide 
Machado Portela, ao lado da senhora 
Maria Luiza Soares. Esta, durante o 
tratamento de seu esposo, teve a 
ideia de fundar uma base de apoio 
para as pessoas que não têm onde 
e nem como se abrigar para realizar 

Campanha de Combate à 
Tuberculose no Amazonas

   Em Tempo

O Amazonas lançou ontem (14) 
a programação da Campanha de 
Combate à Tuberculose, com o 
objetivo de sensibilizar a população 
sobre a importância da preven-
ção e do tratamento adequado da 
doença no Amazonas. A iniciativa 
é coordenada pela Fundação de 
Vigilância em Saúde do Amazo-
nas - Drª Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), vinculada à Secretaria 
de Estado de Saúde do Amazonas 
(SES-AM). 

A iniciativa ocorre em parceria 
com Comitê Estadual de Contro-
le da Tuberculose no Amazonas, 
Programas Municipais de Con-
trole da Tuberculose, Secretarias 
Municipais de Saúde, Secretaria 
Municipal de Educação (Semed) 
de Manaus e Secretaria Estadual 
de Educação e Desporto (Seduc). 

A programação inclui capacita-
ções sobre o diagnóstico e tra-

tamento da Tuberculose e da 
Infecção Latente da Tuberculose 
(ILTB), oficinas, exposições, busca 
ativa por pessoas com sintomas 
respiratórios suspeitos de tuber-
culose, visitas de apoio técnico, 
investigação de contatos de casos 
de tuberculose, caminhada de mo-
bilização social, além de distribui-
ção de material educativo. 

“A tuberculose é uma doen-
ça infecciosa, tratável e curável. 
É fundamental que a população 
esteja ciente sobre a sua forma de 
transmissão, sinais e sintomas da 
doença, a importância da preven-
ção e do tratamento adequado, e 
que os profissionais de saúde es-
tejam capacitados para identificar 
e tratar tanto a Infecção Latente da 
Tuberculose como a Tuberculose 
doença”, afirma a coordenadora do 
Programa Estadual de Combate à 
Tuberculose (PECT) pela FVS-RCP, 
Lara Bezerra. 

PREVENÇÃO

Saúde lança programação de prevenção e combate à tuberculose no Amazonas

Lar das Marias atende mulheres em tratamento contra o câncer

Moradoras do Lar das Marias 
ganham dia de beleza 

Nove mil beneficiários devem receber o benefício em Manaus

Programa é retomado nesta quarta
    Redação 

A Prefeitura de Manaus irá re-
tomar, nesta quarta-feira (15), a 
entrega de compostos lácteos do 
programa “Leite do Meu Filho” 
destinados a crianças de 3 e 4 
anos de idade. A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa) informa 
que a nova etapa de distribuição 
irá contemplar mais de 9 mil be-
neficiários, que devem buscar o 
leite de acordo com cronograma 
estabelecido por ordem alfabé-
tica, considerando o nome do 
responsável. 

Na quarta-feira, o atendimen-
to será voltado para os respon-
sáveis cujos nomes se iniciam 
com a letra A, que representam 
uma estimativa de 1.172 pessoas. 
As centrais funcionam das 8h 

às 16h30, no shopping Phelippe 
Daou (shopping T4), na Zona Nor-
te, e Complexo de Saúde Oeste, 
na Zona Oeste. 

“A secretaria já concluiu, nes-
te mês, a entrega das fórmulas 
infantis para crianças de 1 e 2 
anos de idade e, agora, estamos 
promovendo mais um avanço na 
normalização do serviço. Refor-
çamos que apenas os usuários 
com cadastro ativo devem se di-
rigir às centrais para receber o 
leite, portando RG e CPF”, disse a 
chefe do Núcleo de Alimentação 
e Nutrição da Semsa, Lia Ferreira. 

Os beneficiários irão receber 
quatro latas do composto lácteo, 
de 400 gramas cada, referente ao 
mês de março. No próximo mês, 
será entregue a quantidade pre-

vista para abril junto do retroativo 
do mês de fevereiro. 

De acordo com Lia Ferreira, 
as centrais de distribuição do 
programa “Leite do Meu Filho” 
funcionam de segunda a sexta-
-feira. O atual cronograma para 
as crianças de 3 e 4 anos irá se 
estender até o dia 27 deste mês. 

O cronograma: 15/3: responsá-
veis com inicial A; 16/3: respon-
sáveis com iniciais B, C e D; 17/3: 
responsáveis com iniciais E e F; 
20/3: responsáveis com iniciais 
G, H e I; 21/3: responsáveis com 
iniciais J e K; 22/3: responsáveis 
com iniciais L, M e N; 23/3: res-
ponsáveis com iniciais L, M e N; 
24/3: responsáveis com iniciais O, 
P, Q e R; 27/3: responsáveis com 
iniciais S, T, U, V, W, X, Y e Z;

LEITE DO MEU FILHO

DIVULGAÇÃO / SEMSA

REPRODUÇÃO/INSTAGRAM

um tratamento.
“A ideia da fundação do lar veio da 

doutora Adelaide, que era a médica 
no FCecon. Ela via todos os dias as 
dificuldades das mulheres para fazer 
seus tratamentos contra o câncer. 
Então ela teve essa ideia junto com 
a vice-presidente, a Maria Luiza, e 
o esposo, que hoje já não é mais 
vivo pois faleceu de câncer”, disse 
a diretora de eventos da instituição, 
Circe Genu de Mendonça.

De acordo com Circe, mulheres 
de países próximos também bus-
cam os serviços oferecidos para 
a ONG para seguir o tratamento 
contra a doença com constância. 
Além da hospedagem, o Lar tam-
bém oferece alimentação, agenda-
mento, translado para as consultas, 
acompanhamento de psicólogo e 
assistente social. A ONG também 
faz a organização de programas, 
que são realizados através do com-
prometimento da Instituição com a 
melhoria das condições de saúde  
dessas mulheres.

“O trabalho que nós exercemos 
é de oferecer abrigo às mulheres 
que chegam de todos os interiores, 
de toda a região Norte e de alguns 
países vizinhos que tem dificuldade 
para dar continuidade ao seu trata-
mento do câncer. Inclusive, nós não 
as chamamos de paciente, nós a 
chamamos de usuárias. Elas sempre 
vêm com a gente por meio do serviço 
social do FCecon e quando isso não 
acontece sempre as direcionamos 
para a Fundação para dar entrada, 
para que assim essa mulher possa 
vir para o Lar”, ressaltou.

Para quem desejar ajudar o Lar das 
Marias por meio de doações ou finan-
ceiramente, pode entrar em contato 
pelo Facebook, pelo Instagram (@
lardasmarias) ou pelos números (92) 
3307-5337 e (92) 98556-0918.

Mulheres em 
tratamento contra 
o câncer recebem 
cuidados pessoais e de 
beleza

DIVULGAÇÃO/FVS-RCP
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Pesquisadores da Universi-
dade do Estado do Rio de 
Janeiro (Uerj) alertam para 
a persistente crise migrató-

ria na fronteira de Roraima com 
a Venezuela e apontam ações 
emergenciais que devem ser im-
plementadas pelo poder público 
e pela sociedade civil.  

O relatório Fronteira em Crise: 
uma Avaliação da Situação Migra-
tória em Roraima, produzido pelo 
Núcleo de Estudos de Pesquisa 
em Direito Internacional da Uerj 
(Nepedi-Uerj) em parceria com a 
Universidade Federal de Roraima 
(UFRR), foi encaminhado aos mi-
nistérios da Justiça e Segurança 
Pública e dos Direitos Humanos 
e da Cidadania.

Segundo o coordenador do 
Nepedi, Raphael Carvalho de 
Vasconcelos, o estudo, realiza-
do entre 29 de janeiro e 4 de 
fevereiro deste ano, é um alerta 
sobre a emergência humanitária 
ocasionada pelo fluxo migratório 
permanente na fronteira.

“Os apontamentos têm por fi-
nalidade alertar as autoridades 
brasileiras e a sociedade civil de 
maneira geral para as necessida-
des que decorrem da resiliência 
do fluxo de deslocados naquela 
região do país, sinalizando tra-
tar-se de calamidade paralela 
e coexistente à crise Yanomami 
que não pode ser relativizada ou 
deslocada a plano secundário”, 
disse o professor titular de Direito 
Internacional Público da Uerj.

Entre os temas 
emergenciais, 
está a questão da 
interiorização dos 
venezuelanos, com 
atenção especial  
aos povos  
indígenas

De acordo com o pesquisador, 
existem temas emergenciais que 
precisam de atuação imediata do 
Estado brasileiro. “Este relatório 
não tem viés crítico. Trata-se de 
documento descritivo que busca 
contribuir para o enfrentamento 
dos desafios pelo novo governo”.

Os dados sobre a chegada des-
ses estrangeiros no Brasil fo-
ram coletados nas cidades de 
Pacaraima, Cantá e Boa Vista, 
em Roraima, e em Santa Elena 
de Uairén, na Venezuela. Foram 
colhidos relatos de autoridades 
brasileiras, agentes humanitá-
rios, membros da sociedade civil, 
funcionários de organizações in-
ternacionais, migrantes e solici-
tantes de refúgio.

Segundo Vasconcelos, entre 
os temas emergenciais está a 
questão da interiorização dos 
venezuelanos, com atenção es-
pecial aos povos indígenas que 
vêm da Venezuela. “Porque essa 
interiorização pode representar 

um risco realmente muito grande 
de o Brasil cometer algum tipo de 
violação de direitos humanos. Ao 
promover a interiorização de uma 
etnia, a gente pode contribuir para 
que ela entre em um processo 
de extinção e isso pode ser feito 
de uma forma sistemática não 
intencional”, avaliou.

Outro ponto urgente apontado 
pelo professor é a questão da 
comunicação das informações 
sobre os cadastros penais da Ve-
nezuela com o Brasil. “A gente não 
tem, neste momento, um controle 
na fronteira de pessoas que são 
solicitantes de refúgio ou migran-
tes que podem, na verdade, estar 
fugindo de uma situação penal na 
Venezuela. Esse controle deveria 
se feito no marco de uma recons-
trução da relação diplomática do 
Brasil com a Venezuela.”

Com base nessas informações, 
o relatório propõe uma série de 
ações para uma acolhida mais 
apropriada, com políticas públi-

cas alinhadas ao direito interna-
cional com ênfase nos direitos 
humanos.

Venezuelanas migrantes
As mulheres e meninas vene-

zuelanas que migraram para o 
Brasil fazem pouco uso de mé-
todos contraceptivos, têm mui-
tos filhos e vieram em busca de 
serviços de assistência à saúde, 
motivação para migrar que per-
de apenas para a fome. Cerca 
de 10% delas chegaram ao Brasil 
grávidas.

As informações são de pesqui-
sa da Escola Nacional de Saúde 
Pública (Ensp/Fiocruz) e da Uni-
versidade Federal do Maranhão 
(UFMA), coordenada pela Uni-
versidade de Southampton, da 
Inglaterra.

O estudo revela condições do 
processo migratório e os impac-
tos da migração forçada sobre a 
saúde sexual e reprodutiva de 
mulheres e adolescentes. No to-

Reino Unido tem quase 1,2 mi de vagas para emprego 
Divilgação

Governo do Reino Unido está recrutando pessoas para mercado de trabalho 

O Reino Unido, um dos paí-
ses mais ricos do mundo, tem 
quase 1.2 milhão de vagas de 
trabalho abertas e sem candi-
datos para preenchê-las.

Os dados oficiais são do De-
partamento Nacional de Esta-
tísticas, uma espécie de IBGE 
britânico (Office for National 
Statistics).

O problema está preocupan-
do seriamente o governo, já 
que a falta de trabalhadores 
diminui a produtividade das 
empresas e o crescimento da 
economia.

A falta de trabalhadores é 
sentida em vários setores, e 
não apenas naqueles onde a 
mão de obra é menos quali-
ficada.

Faltam, por exemplo, médi-
cos, enfermeiros, professores, 
especialistas em TI e traba-
lhadores para os setores de 

logística, hotéis, bares e res-
taurantes.

Muitas empresas estão re-
correndo à imigração, trazendo 
funcionários qualificados de 
várias partes do mundo.

Apesar do Brexit, o processo 
que levou o país a deixar a 
União Europeia e a fechar seu 
mercado de trabalho para os 
europeus, o Reino Unido re-
gistrou o recorde histórico de 
entrada de imigrantes em 2022.

Segundo o Office For Na-
tional Statistics, cerca de 504 
mil pessoas se mudaram de 
maneira definitiva para a ilha 
no ano passado.

Mais da metade desse nú-
mero veio com vistos de traba-
lho permanente ou temporário 
conseguidos pelas empresas 
que os contrataram.

Para conseguir o direito 
de trabalhar no Reino Uni-

do, os candidatos devem ter 
uma oferta de emprego oficial 
com um salário de pelo menos 
25.600 libras por ano (cerca de 
R$ 162 mil).

A crise é tão grande que o 
governo vai anunciar nesta 
quarta-feira (14) uma série de 
medidas para tentar atrair mais 
britânicos para o mercado de 
trabalho.

Essas medidas fazem parte 
do anúncio do orçamento geral 
do Reino Unido para o ano fiscal 
que começa em abril.

O ministro da Economia, Je-
remy Hunt, vai anunciar, por 
exemplo, incentivos para que 
aposentados voltem ao mer-
cado de trabalho e também 
vai liberar estudantes para tra-
balharem de forma legal por 
40 horas por semana, mais 
do que as atuais 20 horas  
autorizadas.

OPORTUNIDADE  

Estudo alerta sobre crise 
tal, 2.012 migrantes de 15 a 49 
anos que chegaram ao Brasil en-
tre 2018 e 2021 foram entrevista-
das em Manaus (AM) e Boa Vista 
(RR). As entrevistadoras também 
foram venezuelanas.

Segundo a Fiocruz, a separação 
de mães e filhos é um dos dados 
ligado à saúde das migrantes que 
mais preocupa. O estudo mostra 
que cerca de 25% das mães ve-
nezuelanas deixaram pelo menos 
um filho no país de origem e foram 
justamente elas que relataram 
pior estado de saúde, assim como 
as que sofreram algum tipo de 
violência no percurso até a che-
gada ao Brasil.

“Entre as migrantes venezuela-
nas, 40% tem dois ou três filhos e 
16%, quatro ou mais. As taxas de 
fecundidade são consideradas al-
tas, o que é prejudicial também do 
ponto de vista financeiro, já que, 
além de precisarem alimentar e 
cuidar de muitas crianças, essas 
mulheres acabam impedidas de 
trabalhar porque precisam ficar 
com os filhos. Quase 80% das 
migrantes vivem com menos de 
um salário mínimo. Uma das reco-
mendações feitas pela pesquisa 
é a disponibilidade de creches e 
escolas para as crianças e ado-
lescentes venezuelanas”, diz a 
Fiocruz.

Em meio a este cenário, apenas 
47% das venezuelanas no Brasil 
usam algum método contracepti-
vo, enquanto entre as brasileiras, 
a média é de 80%.

“O acesso aos métodos contra-
ceptivos das venezuelanas após a 
chegada ao Brasil se deu princi-
palmente pelos serviços públicos 
de saúde, mas muitas ainda com-
pram, apesar da carência de re-
cursos. Isso quer dizer que, apesar 
da oferta, não há facilidade para 
essas mulheres encontrarem os 
métodos que são oferecidos gra-
tuitamente. Há alguma barreira 
no acesso aos métodos e isso 
precisa ser resolvido”, afirmou, 
em nota, a coordenadora da pes-
quisa na Ensp/Fiocruz, Maria do 
Carmo Leal.

migratória em Roraima

Grupos de imigrantes venezuelanos chegam todos os dias às cidades do Estado de Roraima 
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COMISSÃO PRÓ-FUNDAÇÃO DO SINDICATO DAS EMPRESAS DE 
TRANSPORTE DE VALORES DOS ESTADOS DO AMAZONAS E RORAIMA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL

A Comissão Pró-Fundação do Sindicato das Empresas de Transpor-
te de Valores dos Estados do Amazonas e Roraima, representada 
pelo Sr. Luciano Canavarros do Nascimento, Presidente Da Co-
missão Pró-Fundação/CPF 924.633.551-15 e Sr. Wagner Menezes 
Borges, Membro Da Comissão Pró-Fundação/CPF: 648.738.342-91, 
convoca toda a categoria econômica da prestação de serviços de 
transporte de valores, com base territorial no(s) estados do Amazo-
nas e Roraima, em todos os seus municípios, para Assembleia Geral 
de fundação da entidade, a ser realizada no dia 2 de maio de 2023, 
tendo como local na rua Rua Belo Horizonte, 19, Sala 717 - Ed. The 
Place Business Center, Adrianópolis - Manaus/AM CEP 69057060, 
no município de Manaus, às 15 horas em Primeira convocação e às 
15 horas e 30 minutos em Segunda convocação (horário de Brasília), 
com qualquer número de participantes, de acordo com a Portaria do 
MTP nº 671/2021, para deliberar acerca da seguinte ordem do dia: 1) 
fundação do SINDICATO DAS
EMPRESAS DE TRANSPORTE DE VALORES DOS ESTADOS DO 
AMAZONAS E RORAIMA; 2) leitura e aprovação do Estatuto Social; 
3) eleição, apuração dos votos e posse da diretoria executiva e con-
selho fiscal; 4) assuntos gerais.

Manaus, 15 de março de 2023.

LUCIANO CANAVARROS DO NASCIMENTO
 Presidente Da Comissão Pró-Fundação

WAGNER MENEZES BORGES 
Membro da Comissão Pró-Fundação

SOCIEDADE DE PEDIATRIA CLÍNICA DO AMAZONAS S/S LTDA
COOAP

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

O Presidente da Sociedade de Pediatria Clinica do Amazonas S/S LTDA - COO-
AP, CNPJ nº 04.614.569/0001-06, no uso de suas atribuições, faz a convocação 
da Assembléia Geral Ordinária aos seus médicos sócios, a ser realizada no dia 
13 de abril de 2023, quinta-feira, no auditório do ICAM sito à Av. Codajás S/Nº – 
bairro Cachoeirinha, CEP 69065-130, na cidade de Manaus – Amazonas sendo 
às 18:30h, com 2/3 dos Sócios em 1ª chamada, às 19:00h, com metade mais um 
dos Sócios em 2ª chamada, e, às 19:30h, com número mínimo de dez Sócios em 
3ª chamada, para deliberarem sobre as seguintes ordens do dia:

1. Prestação de contas da administração composta dos seguintes 
documentos:

a) Balanço Patrimonial
b) Demonstrativo da distribuição dos Lucros apurados ou dos 
Prejuízos;
c) Relatório da Auditoria 2022.
d) Parecer do Conselho Fiscal.
e) Relatório de Gestão;
f) Destinação da distribuição dos Lucros apurados ou dos Preju
ízos;
g) Fixação do valor pró-labore da diretoria e das cédulas de pre
sença em reuniões do Conselho Fiscal, Conselho de Ética.

2. Eleições para:  Direção, Conselho Fiscal, Conselho de Ética.

OBS: Os sócios interessados em compor as Chapas para elei
ções deverão se inscrever na sede da COOAP até as 16 horas 
do dia 06/04/2023.

Carlos Alberto Barbosa de Queiroz
Diretor Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA

AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2022
O Município de Barreirinha/AM, através da Comissão Permanente de 
Licitação da Prefeitura Municipal, torna público que estará reunida na sala 
de reuniões da Comissão para abertura dos envelopes do seguinte certame: 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2022-CPL/PMB. OBJETO: Registro de 
Preços para Eventual Contratação de Empresa para Fornecimento de 
Madeiras em Geral, Materiais Diversos (Areia, Seixo, Brita, Cimento, 
Telhas, Materiais para Construção em geral, etc), Maquinas e 
Equipamentos, com a finalidade de atender as necessidades e demandas 
da Prefeitura Municipal de Barreirinha/AM, conforme condições descritas no 
Termo de Referência e seus anexos. TIPO: “Menor preço por Item”. DATA 
DA ABERTURA: 24 de março de 2023, às 15h:00min. EMBASAMENTO 
LEGAL: Lei n° 10.520/2002, Lei Complementar nº 123/2006 e Lei nº 
8.666/1993, e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: O edital e 
seus anexos poderão ser analisados e retirados, na Sala de Reunião da 
CPL, localizada na Rua Militão Dutra, nº 242 - Centro - Barreirinha/AM - 
CEP: 69.160-000. O Edital estará disponível a partir do dia 14 até o dia 23 de 
março de 2023, no horário de 08:00 às 12:00 horas, com reprodução no 
valor de R$ 50,00 ou gratuitamente mediante a apresentação de uma mídia 
de CD-RW ou Pen Drive. Barreirinha - AM, 13 de março de 2023.

JUCINEY DA SILVA BRITO
Pregoeiro Municipal- Decreto nº 001/2023 – GPMB

AVISO DE LICITAÇÃO DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2022

O Município de Barreirinha/AM, através da Comissão Permanente de Licitação 
da Prefeitura Municipal, torna público que estará reunida na sala de reuniões da 
Comissão para abertura dos envelopes do seguinte certame: PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 021/2022-CPL/PMB. Objeto: Registro de Preços para 
Eventual Contratação de Empresa para Fornecimento de Combustíveis e 
Derivados de Petróleo, para atender as necessidades das Secretarias 
Municipais, Unidades Administrativas, Fundos Municipais e Autarquias ligados a 
Administração Pública do Município de Barreirinha/AM, de acordo com as 
condições, quantidades e exigências descritas no Termo de Referência e seus 
anexos. TIPO: “Menor preço por lote”. Data Da Abertura: 24 de março de 2023, 
às 10h:00min. Embasamento Legal: Lei n° 10.520/2002, Lei Complementar nº 
123/2006 e Lei nº 8.666/1993, e suas alterações Posteriores. Informações: O 
edital e seus anexos poderão ser analisados e retirados, na Sala de Reunião da 
CPL, localizada na Rua Militão Dutra, nº 242 - Centro - Barreirinha/AM - CEP: 
69.160-000. O Edital estará disponível a partir do dia 14 até o dia 23 de março de 
2023, no horário de 08:00 às 12:00 horas, com reprodução no valor de R$ 50,00 
ou gratuitamente mediante a apresentação de uma mídia de CD-RW ou Pen 
Drive.                    Barreirinha - AM, 13 de março de 2023.

JUCINEY DA SILVA BRITO
Pregoeiro Municipal- Decreto nº 001/2023 – GPMB
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DA ABERTURA: 24 de março de 2023, às 15h:00min. EMBASAMENTO 
LEGAL: Lei n° 10.520/2002, Lei Complementar nº 123/2006 e Lei nº 
8.666/1993, e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: O edital e 
seus anexos poderão ser analisados e retirados, na Sala de Reunião da 
CPL, localizada na Rua Militão Dutra, nº 242 - Centro - Barreirinha/AM - 
CEP: 69.160-000. O Edital estará disponível a partir do dia 14 até o dia 23 de 
março de 2023, no horário de 08:00 às 12:00 horas, com reprodução no 
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JUCINEY DA SILVA BRITO
Pregoeiro Municipal- Decreto nº 001/2023 – GPMB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente Interino do SINDICATO DOS TRABALHADORES EM EM-
PRESAS DE TRANSPORTES ESPECIAL, TURISMO, FRETAMENTO, 
LOCADORAS E CARRO DE VALORES INTERMUNICIPAL DE MA-
NAUS - SINDESPECIAL, inscrito no CNPJ sob o nº 00.408.681/0001-
21 no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalha-
dores representados por essa Entidade Sindical, a comparecerem na 
Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada no dia 20 de Março de 
2023 (segunda-feira) no Clube dos Sargentos e Subtenentes da Policia 
Militar do Amazonas sito à Rua Uirapuru nº 1000, Bairro de Flores, sen-
do a 1º Convocação dos Trabalhadores as 09h00min com a presença 
de 2/3 dos trabalhadores e a 2º Convocação será às 09h30min com os 
presentes que houver para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a) Aprovar ou não a greve de advertência ou protestos nas empresas 
que estiverem implantando a operação de plataforma de aplicativo ope
rados pelos Motoristas.

b) Aprovar ou não a greve por tempo indeterminado nas empresas que 
não estão cumprindo Convenção Coletiva de Trabalho;
 
c) Assuntos Gerais.

                               

Manaus, 14 de março de 2023.
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Gabriel Bravo

A Faculdade de Artes da Universi-
dade Federal do Amazonas (Faartes/
Ufam) apresenta a segunda edição do 
projeto “Música de Câmara para Vio-
lino e Violão”. O concerto de abertura 
será neste domingo, 19 de março, a 
partir das 17h, no auditório do Centro 
de Artes da Ufam (CAUA), localizado na 
rua Monsenhor Coutinho, 724, Centro. 
A entrada é gratuita.

A iniciativa tem participação de pro-
fessores e alunos da Faartes: Maria 
Grigorova - violino, Márcio Aguiar - 
violão, Wandeval Barroso - violão e 
Marcos Vinícius Gonçalves - violão. 
Nesta edição, os músicos convida-
dos são o violinista Fernando Lima 
(Amazonas Filarmônica) e o violonista 
Márcio Carvalho (ESAT/UEA).

O projeto também prevê apresen-
tações para a comunidade, sempre 
às 15h30 na seguintes dataas e locais:

30 de março: Escola Estadual Pro-

fessora Diana Pinheiro (Educandos); 
13 de abril: Escola Estadual Maria de 
Lourdes Arruda (Alvorada 2); 20 de 
abril: Colégio Militar da Polícia Militar 
(Petrópolis); 27 de abril: Liceu de Artes 
e Ofícios Cláudio Santoro (Dom Pedro) 

Sobre o CAUA
O Centro de Artes da Universidade 

Federal do Amazonas vem conquis-
tando seu espaço ao longo de mais 
de duas décadas junto à comunidade 
amazonense, tendo contribuído na 
formação e capacitação do indivíduo 
para o desenvolvimento de seu pensar 
e fazer artístico. O CAUA promove cur-
sos, difusão cultural, apoio à extensão 
e a pesquisa em Artes e a prestação 
de serviços de natureza artístico cul-
tural a comunidade em geral. O Clube 
do DVD e a Galeria do CAUA são um 
dos atrativos deste órgão suplementar 
universitário.

EVENTO
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Projeto conta com a participação de professores e alunos da Faartes
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‘Música de Câmara para Violino e Violão’ ocorre no CAUA

Estilista Alexandre Herchcovitch 

   Da redação

Reconhecido internacional-
mente pelas criações de moda, 
o estilista brasileiro Alexan-
dre Herchcovitch estará em 

Manaus nesta sexta-feira (17). Ele é 
convidado do talk “Moda e Criação”, 
promovido pela Faculdade Santa Te-
resa, localizada na rua Acre, 200, bairro 
Nossa Senhora das Graças.

As inscrições para participação po-
dem ser feitas pelo link https://www.
even3.com.br/talk-showfst/ . No dia 
do evento que inicia às 19h, os inscri-
tos devem doar um pacote de fraldas 
descartáveis e uma lata de leite.

Na conversa, ele contará um pouco 
sobre a carreira, experiências e como 
conseguiu passar de estilista para ges-
tor da própria marca. O contato de 
Alexandre Herchcovitch com a moda 
surgiu ainda na infância. Nascido em 
São Paulo, filho de pai ator e mãe 
empreendedora no campo da moda 
de lingerie, o estilista logo demonstrou 
interesse na área. Foi com a mãe que 
ele aprendeu os princípios básicos da 
costura e com 16 anos criou o primeiro 
vestido.

Alexandre conta que a vontade de 
construir roupas e peças tridimensio-
nais com o tecido foi o que fez com que 
quisesse se tornar estilista. Segundo 
ele, o cenário da moda brasileira vem 
evoluindo ao longo dos anos. “Mui-
tos novos estilistas estão surgindo no 
Brasil e outros países, com discursos 
interessantes que vão além da moda”, 
disse. Entre os nomes principais da 
cena fashion na atualidade, Herchco-
vitch cita o estilista francês  Thierry 
Mugler e a japonesa  Rei Kawakubo. 

A preocupação com a sustentabi-
lidade e o futuro da moda é uma 
preocupação nas criações de Alexan-
dre Herchcovitch, que atualmente 
trabalha como diretor de criação e 
comunicação da marca que leva seu 
nome e tem um trabalho extenso em 

conversa com estudantes manauaras
Reconhecido internacionalmente pelas 
criações de moda, o estilista brasileiro 
participa do talk “Moda e Criação”

DIVULGAÇÃO

sustentabilidade e ressignificação, 
entendendo que estes parâmetros 
são o único caminho para o futuro 
da moda no mundo. “Não há outro 
caminho senão a moda se tornar 
sustentável, pois esta indústria é uma 
das que mais impacta o mundo com  
resíduos têxteis”, destacou.

Para os próximos anos, a aposta 
do estilista para a moda é a criação 
personalizada. “As pessoas cada vez 
mais vão se individualizar através 
da roupa, procurando mais a moda 
autoral”, frisou.

A última coleção de Alexandre Her-
chcovitch Inverno 23 é carregada de 
símbolos e significados que marca-
ram a trajetória da marca nestes 30 
anos. O uso da caveira em bolsas, jóias 
e estampas, se contrapõe a materiais 
de altíssimo luxo como lãs fio tinto 
misturando cachemira com seda e 
ainda cetins com aspecto martelado, 
entre outras fibras nobres.

A proposta é misturar texturas e 
cores a estampas e superfícies bri-
lhantes, como o couro vinil e em 
cores fluorescentes. Os acessórios 
têm parte importante na composição 
do look, com tecidos mais casuais, as 
jóias em prata banhada a ouro ou 
prata polida em colaboração com a 
marca NART e em tecidos nobres, as 
que são mais lúdicas compostas por 
grandes bolas em quartzo rosa ou 
olho de tigre e até usando objetos 
infantis de plástico.

Alexandre Herchcovitch é o repre-
sentante legítimo de uma geração 
de estilistas que cedo entendeu a 
evolução do papel de designer para 
o de empresário, estabelecendo sua 
marca como a de maior destaque 
no mercado internacional, com co-
leções apresentadas no Calendário 
Oficial de Moda Brasileira – São Paulo 
Fashion Week e na Semana de Moda 
de Nova York.

Estilista Alexandre Her-
chcovitch iniciou seu traba-
lho com moda aos 16 anos 

Modelo veste uma das pe-
ças produzidas por Alexandre 
Herchcovitch

DIVULGAÇÃO
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A produção literária infantil 
do Amazonas ganha desta-
que nacional ao traduzir de 
maneira genuína a vida dos 

ribeirinhos, o folclore e elementos 
regionais. A obra “Apenas uma ca-
noa nas noites de verão”, da autora 
amazonense Leila Plácido, desper-
tou o imaginário do leitor de outras 
regiões do país e entrou para os 
acervos nacionais da Universidade 
Federal de Minas Gerais (UFMG) e 
do Centro de Estudos e Pesquisas 
em Educação, Cultura e Ação Co-
munitária (Cenpec). 

O livro foi o vencedor do Edital Prê-
mio Amazonas Criativo nº 07/2021 
promovido pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa. 

A narrativa conta a saga de uma 
canoa, desde a sua origem em for-
ma de semente, até o contato com 
os ribeirinhos e animais à margem 
do rio. A canoa é conduzida por 
seu Chico que percorre uma vida 
de aventuras, contos e folclore. A 
fábula traz ensinamentos sobre va-
lores reais da vida, sustentabilidade 
e preservação ambiental. 

“O país inteiro tem essa curiosida-
de sobre o nosso folclore e todo o 
conceito mítico do folclore nortista, 
então atribuo o sucesso a isso, a 
ter feito a fábula com base nesse 
cenário que é muito rico para criar, 
fazer alusão a nossa terra, lendas e 
mitos”, pontua a autora. 

Para o secretário de Cultura, Mar-
cos Apolo Muniz, os editais forta-
lecem o setor cultural do estado, 
permitindo uma maior divulgação 
dos trabalhos autorais. 

“O Amazonas é o grande cartão 
de visitas do país e quando o setor 
cultural preconiza o folclore e as ra-
ízes nortistas, de uma maneira bem 
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fundamentada, lúdica, que é o caso 
do livro da Leila Plácido, o interesse 
é natural”, enfatiza o secretário.  

Ainda segundo a autora, a obra 
também foi inspirada na toada “Saga 
de um Canoeiro”, de Ronaldo Bar-
bosa. “Eu amo esta toada e sempre 
pensei como seria a visão da canoa 
e comecei a escrever a saga do per-
sonagem”, explica a escritora. 

Além da fábula, Plácido é autora 

dos títulos “Quase o Fim” (2016), “A 
menina que viajou o universo sem 
sair da cama” (2020), “Se um arco-
-íris toca numa gárgula” (2020) e 
participou da coletânea de contos 
“Encantarias” (2020), do coletivo 
Visagem.

O livro “Apenas uma canoa nas 
noites de verão”  está disponível 
online gratuitamente na Biblioteca 
da Leila. E, nos acervos nacionais nos 

links Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG) e Cenpec. 

Mania de Ler
Em Manaus e em cidades do Brasil, 

Leila Plácido participa de encontros 
literários, promovendo a divulgação 
da obra contemplada no edital cul-
tural do estado. 

No início deste ano, a autora foi a 
convidada do projeto da secretaria 

de Cultura, Mania de Ler, que dis-
ponibiliza um acervo de 1,2 mil obras 
infantis e infantis e infantojuvenis 
em um veículo adaptado, no Largo 
de São Sebastião, Centro da cidade. 

No encontro, Leila promo-
veu uma tarde de leitura sobre 
a fábula amazônica, o processo 
de criação da obra, além de ter 
apresentado as aquarelas que  
ilustram o trabalho.

Fábula infantil amazonense entra para 
acervos nacionais de universidade

Escritora amazonense Leila Plácido segura seu livro “Apenas uma canoa nas noites de verão”

Obra “Apenas uma 
canoa nas noites de 
verão” venceu o Edital 
Prêmio Amazonas 
Criativo

Moradores da zona urbana e zona 
rural de Manaus terão a oportuni-
dade de transformar as experiên-
cias vividas na infância em textos 
teatrais. A iniciativa faz parte do 
projeto cultural ‘Meu Bairro é um 
Espetáculo’, do coletivo Lobo Cê-
nico. A ação será realizada em três 
etapas, conta com oficinas gratuitas 
abertas ao público e terá duração 
de seis meses.

A primeira etapa do projeto é 
o laboratório dramatúrgico, iniciou 
nos dias 10, 11 e segue até 17 e 18 de 
março na Escola Superior de Artes 
e Turismo da Universidade do Esta-
do do Amazonas (UEA). Destinadas 
ao público com idade a partir de 
10 anos, as oficinas acontecem às 
sextas-feiras, de 18h às 20h30, e 
aos sábados, de 9h às 12h. As vagas 
são limitadas. 

A segunda etapa é a realização 
da oficina de iniciação teatral para 
crianças e adolescentes. Essa eta-
pa acontece em zonas rurais, na 
comunidade do Alto Rio Negro, na 
Reserva de Desenvolvimento Sus-
tentável de Tupé, na comunidade 
Nossa Senhora do Livramento e 
na comunidade Julião. Na zona ur-

bana de Manaus, o trabalho será 
realizado no bairro Cidade Nova, 
Zona Norte. 

A terceira e última etapa consiste 
em elaborar um livreto com drama-
turgias criadas nas oficinas a partir 
das experiências com o laboratório. 
Os materiais serão entregues aos 
participantes das atividades. 

Para conferir a programação com-
pleta, os interessados devem acessar 
o Instagram @lobocenico. O projeto 
foi contemplado pelo edital Manaus 
Faz Cultura 2022 do Conselho Muni-
cipal de Cultura (Concultura) através 
da Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult) e 
atende ao programa de cultura iti-
nerante do município para criação 
de oficinas culturais. 

Equipe
Os organizadores e professores 

das oficinas são Caio Muniz, Emilly 
Cerdeira e Elias Difreitas, com par-
ticipação da professora adjunta do 
curso de teatro da UEA, Gislaine 
Pozzetti. Os designers Lu Maya, de 
identidade visual, e Chico Kaboco 
também fazem parte do time.

A professora Emilly Cerdeira fala 

um pouco sobre o processo de pre-
paração. “Começa bem antes do 
primeiro contato com os espaços 
que vão receber as oficinas, que é 
a pré-produção onde a equipe faz 
uma pesquisa de possíveis espaços 
e lugares para receber o projeto. 
Em seguida, as visitas técnicas nas 
comunidades preparam o processo 
de construção dos diálogos para 
ver e entender as possibilidades 
que ambos podem oferecer”, conta.

Sobre a primeira edição do projeto, 
o professor Caio Muniz fala sobre o 
sentimento por trás de tudo: “É um 
processo prazeroso e árduo. É recom-
pensador aprender e ensinar dentro 
de um projeto artístico e educativo”. 

Lobo Cênico
Criada em março de 2019, a Lobo 

Cênico é uma produtora cultural, 
coletivo de pesquisa e criação em 
artes cênicas com o objetivo de fazer 
pesquisas artísticas e pedagógicas. 
Além de criar obras com produção 
humana e colaborativa, o grupo 
também experimenta estéticas di-
ferentes em busca de sensibilizar o 
público com a linguagem das artes 
cênicas.  Professora instruem crianças durante oficina teatral

Projeto cultural promove laboratório de dramaturgia gratuito
OFICINAS
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O torneio já conta com 32 times 
desde a edição de 1998, com oito 
grupos de quatro e os finalistas dis-
putando sete partidas cada. Mas as 
equipes que chegarem ao confronto 
de cúpula em 2026 agora jogarão 
oito partidas no total.

O plano original para a edição de 
2026 previa um total de 80 partidas, 
mas a decisão de aumentar o número 
de partidas para 104 foi aprovada 
pelo conselho da Fifa em reunião 
na terça-feira.

O novo formato também se limita-
rá a desenhar quatro times em um 
grupo depois que uma proposta para 
um grupo de três times foi rejeitada 
por temores de conluio.

Tradicionalmente, os dois primei-
ros colocados de cada grupo avan-
çam para as oitavas de final, mas 
a edição de 2026 também terá os 
oito melhores terceiros colocados 
avançando para as oitavas de final.

Contagem regressiva 
Os fãs do esporte mais popular 

do planeta já iniciaram a contagem 
regressiva para a próxima edição no 
torneio, que promete mudanças no 
formato atual, adotado em 1998.

Onde a próxima Copa será dis-
putada?

A edição de 2026 da Copa do Mun-
do será realizada nos Estados Unidos, 
Canadá e México, marcando a pri-
meira vez que o torneio será com-
partilhado por três países diferentes.

Quando a próxima Copa será dis-

   Da redação

A Copa do Mundo de 2026 terá 
104 jogos em vez dos tradi-
cionais 64, devido ao formato 
expandido com 48 seleções 

participantes, informou a Fifa nesta 
terça-feira (14).

A edição de 2026, que será co-
-organizada pelos Estados Unidos, 
Canadá e México, será a primeira 
edição do torneio quadrienal onde 
participam 48 seleções.

“O Conselho da Fifa aprovou por 
unanimidade a emenda proposta ao 
formato de competição da Copa do 
Mundo da Fifa de 2026 de 16 grupos 
de três para 12 grupos de quatro, com 
os dois primeiros e os oito melhores 
terceiros colocados avançando para 
os 16-avos de final”, disse a Fifa.

“O formato revisado mitiga o risco 
de conluio e garante que todas as 
equipes joguem um mínimo de três 
partidas, proporcionando um tempo 
de descanso equilibrado entre as 
equipes concorrentes.”

A Copa do Mundo de 32 seleções 
no Qatar no ano passado teve um 
total de 64 partidas concluídas em 29 
dias. A última vez que México (1986) 
e Estados Unidos (1994) sediaram 
uma Copa do Mundo, havia apenas 
24 seleções.

Próxima Copa do Mundo 
de futebol será em três 
países e terá mais uma 
fase de mata-mata

Prefeita quer exclusão de russos da competição
OLIMPÍADAS 2024

A prefeita de Paris, Anne Hi-
dalgo, disse que é impensá-
vel que atletas da Rússia e de 
Belarus possam participar das 
Olimpíadas de 2024 na capital 
francesa, acrescentando que 
fará tudo o que puder para 
evitar a participação de ambos 
os países.  

A Ucrânia tem liderado um 
apelo para banir atletas rus-
sos e bielorrussos dos Jogos 
Olímpicos de Paris depois que 
o Comitê Olímpico Internacio-
nal (COI) disse em janeiro que 
está aberto a incluí-los como 
neutros.

“Não consigo imaginar que 
eles (COI) tomem essa decisão”, 
disse a prefeita ao jornal es-
portivo francês L’Equipe nesta 
terça-feira (14), 500 dias antes 
do início dos Jogos. “Não con-
sigo imaginar por um segundo 
que o COI queira deixar tal 
legado. Então, farei tudo o que 
puder para garantir que isso 
não aconteça.”

Atletas da Rússia e de Belarus 
foram banidos de muitas com-
petições internacionais desde 
a invasão russa à Ucrânia.

No mês passado, Hidalgo 
sugeriu que os atletas russos 
poderiam participar dos Jogos 
como parte de uma equipe de 
refugiados estabelecida pelo 
COI, opondo-se à participação 
de atletas russos como neu-
tros.

“Devemos agir agora. O fato 

Fifa decidiu que novo formato da Copa do Mundo de 2026 terá 12 grupos e mais uma fase de mata-mata

Manaus, quarta-feira 15 de março de 2023

Fifa define novo formato da 
Copa 2026 com 12 grupos

de o COI ter escolhido Paris para 
a celebração destas Olimpíadas 
é um sinal muito forte porque é 
a capital dos direitos humanos”, 
acrescentou ela nesta terça-fei-
ra (14), sem mencionar a ideia da 
equipe de refugiados.

Os organizadores das Olimpí-
adas, que ocorrerão de 26 de 
julho a 11 de agosto do ano que 

vem, disseram repetidamente 
que acatarão qualquer decisão 
do COI sobre a participação de 
atletas russos e bielorrussos.

Ginastica Olímpica 
A ginástica artística é um dos 

esportes mais tradicionais das 
Olimpíadas e está no programa 
olímpico desde a primeira edição 
dos Jogos modernos, em Atenas 

1896. Em Paris 2024, 192 ginastas 
vão brigar pelo pódio em 14 pro-
vas. O Brasil mira repetir o feito 
do Rio 2016 e se classificar por 
equipes tanto entre os homens 
como entre as mulheres para 
ter o máximo de 10 ginastas na 
França. O Brasil foi ao pódio da 
ginástica artística nas três últi-
mas edições dos Jogos, e Rebeca 

Andrade conquistou um ouro e 
uma prata em Tóquio.

A classificação por equipes (de 
cinco ginastas) é o principal cami-
nho para Paris 2024 na ginástica 
artística. Apenas para os ginastas 
de países que não garantirem va-
gas por equipes, há ainda a classi-
ficação individual, com o máximo 
de três postos por país por gênero.

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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putada?
A FIFA ainda não anunciou as datas 

exatas do torneio. Porém, a Copa 
do Mundo retornará ao seu horário 
regular de junho e julho em 2026, 
depois que os organizadores opta-
ram por sediar a edição de 2022 
entre novembro e dezembro, devido 
as condições climáticas de verão no 
Catar.

Os países-sede em 2026 já sedia-

ram alguma Copa do Mundo?
O México já sediou a Copa do Mun-

do duas vezes, em 1970 e 1986, e se 
tornará o primeiro país a sediar o 
torneio em três ocasiões. Os Estados 
Unidos já sediaram o torneio uma 
vez, em 1994, enquanto o Canadá 
nunca sediou uma Copa do Mundo 
masculina, mas sediou a edição fe-
minina em 2015.

Quais outros países estavam con-

correndo a sede da Copa do Mundo 
de 2026?

O outro candidato a sediar a Copa 
do Mundo de 2026 foi o Marrocos. 
A candidatura trinacional foi esco-
lhida após votação do congresso da 
Fifa em 2018, após reunir 134 votos, 
contra 65 para o Marrocos. A ten-
tativa fracassada de Marrocos foi 
a quinta frustrada de garantir os 
direitos de hospedagem para uma 
Copa do Mundo.

RIO OPEN/FOTOJUMP

Prefeita de Paris, Anne Hidalgo, disse que é impensável que atletas da Rússia e de Belarus possam participar das Olimpíadas 

Em Tempo



Pódio16

Porco e Fla confirmados no 
Mundial de Clubes 2025
O Mundial de Clubes 
da Fifa de 2025 será 
disputado entre junho e 
julho

 REUTERS/PHIL NOBLE

Flamengo e Palmeiras estão ga-
rantidos no Mundial de Clu-
bes de 2025, quando entra 
em cena o novo formato do 

torneio. A informação foi divulgada 
nesta terça-feira (14) pela Fifa. A 
competição terá 32 clubes e contará 
com seis representantes da Conme-
bol. Quatro deles serão os campeões 
da Libertadores de 2021 (Palmeiras), 
2022 (Flamengo), 2023 e 2024. As 
outras duas vagas serão preenchidas 
pelos times em melhores posições no 
ranking da federação sul-americana, 
levando-se em conta os mesmos 
quatro anos.

Cabe ressaltar, porém, que a próxi-
ma edição do Mundial de Clubes, re-
ferente a 2023, será disputada no fim 
deste ano, na Arábia Saudita, entre os 
dias 12 a 22 de dezembro. O formato 
será o mesmo dos últimos anos: sete 
clubes, um de cada continente e o 
representante do país-sede. O título 
conquistado pelo Real Madrid sobre 
o Al Hilal é referente ao Mundial de 
Clubes de 2022.

O Mundial de Clubes de 2025 será 
disputado entre junho e julho. A com-
petição passará a ser disputada de 4 
em 4 anos, tal qual a Copa do Mun-
do. Ainda não há, porém, uma sede 
definida ou mais informações sobre 
como se dará a disputa.

Em relação às 12 vagas da Uefa, 
quatro delas ficarão com os cam-
peões da Champions League de 
2021 (Chelsea), 2022 (Real Ma-
drid), 2023 e 2024. As demais tam-
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bém deverão ser preenchidas por 
ranking, assim como no caso da 
Conmebol.

Há algumas restrições para evitar 
que muitos clubes de um deter-
minado país disputem o torneio. A 
Fifa estabeleceu um limite de dois 
clubes do mesmo país no torneio. No 
entanto, isso pode mudar se mais de 
dois clubes do mesmo país vencerem 
o torneio continental no período de 
quatro anos.

Por exemplo, no caso da Conmebol, 

o Brasil já está no limite com dois 
representantes: Palmeiras e Fla-
mengo. Porém, se mais um clube 
brasileiro conquistar a Libertadores 
nos próximos dois anos, ele também 
irá para o Mundial.

Comemoração 
Nesta terça-feira, pelas suas redes 

sociais, o Palmeiras comemorou a 
sua participação na primeira edição 
do novo Mundial de Clubes, em 2025, 
confirmado pela Fifa após o con-

gresso realizado em Kigali (Ruanda).
Ao fazer a publicação sobre o tema, 

o Palmeiras fez alusão ao título da 
Copa Rio de 1951, considerado pelo 
clube como o primeiro mundial da 
história e destacou o “pioneirismo” 
na competição.

“Pioneirismo que fala! Dono da 
#AméricaV3rde em 2021, o #Primei-
roCampeãoMundial foi confirmado 
pela Fifa na primeira edição do novo 
formato da Copa do Mundo de Clu-
bes, em 2025!”, escreveu o Verdão 

em seu perfil oficial.

NOVA DISTRIBUIÇÃO DE VAGAS DO 
MUNDIAL DE CLUBES

Uefa (Europa): 12 vagas
Conmebol (América do Sul): 6 vagas
AFC (Ásia): 4 vagas
CAF (África): 4 vagas
Concacaf (América do Norte e Cen-

tral): 4 vagas
OFC (Oceania): 1 vaga
País-sede do torneio: 1 vaga

Gianni Infantino, presidente da Fifa, anunciou as regras do novo Mundial de Clubes, que vai acontecer  em 2025

Manaus, quarta-feira 15 de marde 2023

Apesar da vitória sobre o Vasco 
por 3 a 2, o Flamengo tem um 
grande problema a ser resolvi-
do. Matheuzinho, único lateral-
-direito disponível no momento, 
sofreu uma grave lesão na perna 
e desfalcará por pelo menos três 
meses. Depois de saber dos re-
sultados dos exames, o jovem fez 
um desabafo nas redes sociais. 

Além de fazer uma reflexão 
sobre o momento que vive no 
Flamengo, Matheuzinho confir-
mou que voltará ainda mais forte 
da recuperação. Como informou 

o Rubro-Negro, o jovem lateral 
sofreu uma fratura na tíbia da 
perna esquerda. 

Sem Matheuzinho, Vítor Perei-
ra precisará encontrar soluções, 
já que os outros dois laterais pela 
direita do elenco também estão 
lesionados. Varela se recupera 
de um desconforto muscular no 
púbis, e Wesley, cobiçado pelo 
Barcelona, tem uma lesão na 
coxa. O português já comentou 
sobre possíveis caminhos, como 
a utilização de Everton Ceboli-
nha no setor.

Vasco deve poupar  
jogadores contra o ABC

COPA DO BRASIL 

Matheuzinho desabafa nas 
redes sociais após sofrer fratura

Da redação

O Vasco foi derrotado pelo Fla-
mengo na partida de ida da se-
mifinal do Campeonato Carioca. 
Com o resultado, os cruzmaltinos 
viram o rival passar a ter a van-
tagem do empate no duelo de 
volta, no domingo (19).

Mais uma vez, os vascaínos 
demonstraram cansaço durante 
os 90 minutos, como aconte-
ceu contra o Bangu. Para piorar, 
a equipe volta a campo nesta 
quinta-feira, contra o ABC, pela 
segunda fase da Copa do Brasil, 

em São Januário.
O técnico Maurício Barbieri foi 

questionado sobre a possibilida-
de de poupar jogadores visando o 
duelo de volta do Estadual.

“Acho que tem possibilidade 
de mudança, avaliando e vendo 
quem tem melhores condições. 
Só vou consigo ver na quarta-fei-
ra, quando vamos avaliar quem 
teve uma recuperação melhor. 
Agora é estudar o adversário, 
foco total na quinta, meu mun-
do acaba na quinta, depois de 
quinta, a gente pensa no que vai 
acontecer”, disse.

Barbieri fez questão de afirmar 
que o jogo pela Copa do Brasil é 
tão importante quanto o con-
fronto contra os rubro-negros.

“É tão importante quanto esse. 
Temos que virar o jogo, buscar 
um grande jogo e com o apoio 
da nossa torcida, que faz de São 
Januário um caldeirão. É uma 
classificação que a gente quer 
muito e vai em busca dela”, de-
clarou.

O Vasco precisa vencer o ABC 
para avançar na Copa do Brasil. 
Em caso de empate, o duelo será 
decidido nos pênaltis.

FLAMENGO
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Vasco tem de vencer para seguir na competição nacional; em caso de empate, a disputa da vaga será no pênaltis 

Matheuzinho, do Flamengo, sofreu uma fratura durante jogo com o Vasco


